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Que renuncie Loyola, exi~en . 
· eli un manifiesto 200 universitarios 

La visión patronal 
y el lenguaje. ciudadano 

del gobeniador 
complicaron la relación 

con la UAQ~ Loyola· 
intenta culpar 

a la prensa 

Relata el corresponsal 
d€ La Jornada la 
historia de la entrevista 
que desató Ía 
inrugnación 
de la comunidad 
tmiversitaria 

La hora del relevo generacional en el PAN 

Sigifredo S_oltero: m.ás trabajo 
políticó, ~enos grilla palaciega -

El aspira11te a la preside11cia estatal del PAN, de 34 años, defie11de 
la pluralidad illlerna y sostiene que el aplauso a los gober11antes de 
extracción panista debe ser en público, pero los cuestionamie1itos 

.en privado 

lnapl~zable la 
regulación de 

las sociedades 
cooperativas · 
y de .crédito. 

• Eva Moreno Sepúlveda 

María Gonz.ález Hernández 

Aspirante a la presidencia del Comité Direc
tivo Estatal del Partido Acción Nacional. 
Sigifredo Soltero Alvidrez plantea·: 

-Tengo algo muy valioso: soy una de ).;s 
dos únicas personas del PAN en toao ~ 1 
estado que puede decir que tiene la experie11~ 
cía de ser presidente de partido allá dónde 
somos g9biemo. En San Juan del Río soy 

· presidente del Comité Municipal y ahí somos 
gobierno municipaí desde ¡991, lo cual signi
fic11 que tenemos ya la experiencia de tratar 
con gobernantes emanados del partido que 
están ejerciendo el cargo. 

"Y a nuestras autoridades tenemos qu~ 
aplaudirles cuando haya motivos y cuestio
narles cuando haya que hacerlo; pero los 
aplausos deben darse en público y los 
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CoMLINtDAD 

·+El fin del temor . ~ ,. 
~duardo fldendoza Zaragoza 

El temor es el resultado 
de una conciencia reducida 

a la transitorio; 
limitada sólo a aquello 

· que llega y termina 

A falta de conci~cia: temor. 
Este mecanismo de autoprotección 

aparece como voz de alatma ·cuando 
nuestro "yo" se ve amenazado. · 

Es decir, cuando nuestra propia ima
gen, construida y reconstruída a lo- largo 
de nuestra vida, tiende a sufrir a[teracip
nes. 

El "yo".'es nuestra estructura terrestre, 
sometida a los contórnos del espacio y 
del tiempo. El "yo'' es una construcción 
mental, éomo lo es también el .tiempo. 

Las creencias, nuestras apropiaciones .. 
e identificaciones; todo loconstruído bajo 
los criterios de lo "mío" y lo "no mío", 
cont:oi:man lá óatui:al_eza del "y()". · .. ~.,.. 

Cuando el "yo" se limita sé516 a ésa 
estructura espacio-temporal, es cuando -
aparece el temor, a veces disfrazado de 
'mil m311eras: mseguridad, incertidumbre, 
angustia. competencia, domiriio, ira, odio, 
envidia, ctilpa ~ .. --'· ... - ~ · ,_ . 

Sin émbargo, podemos trascender esa 
estructura Y. ampliar nuéstra percepción 
hacia lo intemporal e ilimitado. es decir, 
hacia la región donde existe el verdadero 
amor, la iibertad y.un ilimitado sentido de 
sí. . ~ 

Estaríamos nada menos que en el te
rreno de nuestra original naturaleza espi
ritual. Aquí, la imagen desaparece y 
entramos en un ambiente de certeza y 
amor. 

· . . Y ·donde hay certeza y amor no tiene 
s~ntido el temor. 

La certeza se encuentra en el orden de 
la Fe, y ésta, a su vez, supone un nivel de· 
percepción de lo ilimitado y etérno. 

Y el amor es .un movimiento de ener
gía de dentro hacia afuera. 

Es decir, tiene un sentido irradiativo y 
creador. Y donde hay amor hay proyec- · 
ción de lo indecible y eterno, de lo qué· 
es. .. .. _ 

Donde h!LY Fe y Amor no hay hecesi-. 
dád de protecciones, ya que ello es en si 
mismo su propia .protecci9n'. . 
· Si tu atención está .allí, en ése plano; 
(~stá.s nad.a m~nos que ante ~l fin . del 
t. ~mor. 
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EDITORIAL 

• 
·Necesidad de firmeza 

-r 

-~ - / ~ n sf~~lo ~ \A 
C.ÚSV\O~ f1~~~t\t~ -

Sólo una conducción firme hará posible que la Universidad Autó
noma de Querétaro enfrente con éxito el-desdén de quien por ley 
debe respaldarla e impulsarla; sólo una cdnducéióri serena y 
honesta podrá empujar una reforma profunda e integr.al que garan
tice su viabilidad como institución pública y autónoma que debe 
cumplir su papel como agente de cambio socia!. . 

En el transcurso de los últimos tres meses han ido definiéndose 
con claridad los campos de la batalla y el ambiente se encuentra 
turbio. Están enfrentadas varias visiones de lo que es y debería ser 
la universidad pública, y en particular están .confrontados los 
diagnósticos sobre el ser y el deber ser de una institución estraté-

. ' 

Demasiadas cosas qué comentar, se corre el 
riesgo de hacer parecer a El Nuevo Amanecer 
como puerta de refrigerador de película gt'Í!lga: 
todo lleno de recad1tos, así como le hizo Julio 
Figueroa en el número pasado, mejor empe
cemos. 
Partidos Políticos ¿para q ué·se su poné que 

sirven'!. "En unsiste.ma democrático el siste
ma de partidos es uno de los referentes fun
damentales de la vida política. Los parti~os · 
ordenan el debate, ofrecen ·una alternativa 
programática e ideológica más o menos cohe
rente, construyen una plátaforma firme para 
acceder a las posiciones de· gobierno. Nues
tros parti~os, sjp 'é'mbargo, no han formado 
ese régimen <le señalizaciones que hace 
comprensible el proceso político. Los tres 
partidos importantes viven una profunda 
crisis de identidad. Nin~o de elfos puede 
seguir siendo lo que ha sido hasta ah9ra. Uno 
t_iene que hacerse partido, otro. ~iene que 
hacerse cargo de las responsabtltdades de 
gobierno y el tercero debe afirmar su perfil 
frente a las infantiles acusaciones de colabo
racionismo ( ... ) Tenemos partidos que no 
hao logrado su institucionalización y. que 
actúan como clubes que caéhan cualquter 
cosa, partidos que ,premian al oportunismo 
de. lo!l ex-priístas que se disfrazan de demó
cratas, partidos atrapados por sus caudillos 
(Jesús Silva-Herzog Márque~)". No vale la 
pena rédund-a~r, en Querétaro ' los casos son 
claros y deprimenteª. 

Hechos bolas. Los partidos políticos se 
ofertan a la ciudadanía a través <le sus prin
cipios, programa y. estatuto.s. En estos últi- · 
mos plantean su forma interna de gobierno, 
su propia legalidád a la que están obligados 
a ajustarse para ser coherentes ante propios 
y extrajfos. Si se tr<Jmpean a sí mismos pierden. 
credibilidad y confianza. Esto viene a cuento 
porque el PRD a nivel nacional piensa hacer
se trampa, y en lugar de respetar su legalidad 
interna para elegir presidente nacional en 
1999. hay una corriente fuerte que pretende 
"posponer" ese proceso ante el temor de que 
dicha organización se derrumbe antes de la 
elección presidencial del año2000. ¿Qué di-

J . 

gica como lo es la UAQ. . 
Se han roto las reglas del juego y no se han construído nuevos. 

términos de entendimiento. El proceso de construcción"está resul~ 
tando doloroso y se¡Ía fatal que la derrota conierll del lado univer
sitario. Es necesario que la UAQ admita su responsabilidad histó
rica como agente de cambio y que el gobierno del estado se vuelva 
facilitador y no obstáculo. Si un sector universitario -importante 
nó !l_ólo por su número sino por s\i carácter crític(}- e&(á ~eman
dando la renuncia del gobernador, no es que estén apareciendo "los 
radicales", es que efectivamente la parte gubemameñial confirmaría 
su postura_ de empujar la situación a un estado d~ putrefacción. 

1 ,. 

ENTRE . OTRAS 
COSAS 

• Joaquín Córdova Rivas 

rían si Zedillo, argumentando "turbulencias" 
internacionales, quisiera aplazar las eleccio
nes federales de principios de milenio?. Se 
pondrían como locos, pero ellos sí lo pueden 
hacer. Ojalá gue se imponga la cordura y él 
mensaje sea de respeto a las narmas y de que 
el fin no justifica íos medios. 

IFE. A la caída de Chuayfett, muchos fun
cionarios se quedaron sin apoyo, Solís Ace
ro fue uno de ellos, además de que cargaba 
con el cuestionamiento permanente de algu- ' 
nos de los Consejeros del Consejo General. 
El Lic. Rodrigo Gudiño presenta su renúncia 
.antes de que su caso se exronga en la sesión 
de ese ór_gaño colegiado, e "caso Querétaro" 
se volvio célebre. Mucho se dijo ele supues-: 
tos malos manejos, lo reprochable: el silencio 
absurdo de los CoIFEJeros Electorales del 
Consejo Local del , con elló sólo confir
man su aislamiento y cuestion.an su 
representatividad. Lástima·. 

Fox y el COFIPE. Una de los ejes de la 
pasada reforma.electoral federal fue.el acortar 
las campañas políticas y legislar sobre los 
fondos utilizados para las mismas. El caso de 
Colombia· estaba fresco, ahora lo está el de la 
irrupción del narcotráfico en nuestra vida 
pohtica, además se pretende hacer más eqpi
tativas las campañas limitando el acceso "ª · 
financiamiento, pero a Vicente Fox no le im
porta,. se. d~clara_ abie!1amente en campaña 
por la Presidencia e informa de fondos ya 
reunidos para ello. Si el IFE no toma cartas en 
el asunto ó se encuentra impedido para ello, 
mal comenzamos. Nada garantiza, ru siquiera 
las buenas intenciones o la hone,sti4ad per
sonal, que_ no ~e "cuel.e" din~t:(Ele d

1
udosa 

procedencia. S1 a "alguien" se le oéurre depo
sitar una millonaria cantidad en la c~eitta de 

campaña de Fox, dificilmente se le podrá 
seguir la pista. Y esos "favores" se cobran 
después, pregúntenfe a Ernesto Sámper. Una· 
duda, ¿no se supone que s.er Gobernador- de 
un Estado es tan importante que es un trabajo 
de tiempo completo?. Ya me ~a~o ·si Fox 
llega a ser Presidente de la Republica y se le 
ocurre que quiere ser:Secretario General de la 
ONU o Presidente del Fondo Monetario In
ternacional, o jefo.de la CIA No, mejorno me 
lo imagÍ.Ilo. . 

IEQ y Diputados Lucales. Confirmado, l:i 
actuación de la Cámara de Diputados local en 
el caso de la "suspensión" de los Consejeros 
Numerarios fue ilegal. Aterroriza que uno de 
los poderes, precisamente el que debe hacer 

, contrapeso al Ejecutivo, se guíe por 'capri
chos personales y venganzas de grupos en 
lugar de por el apego a Ja legalidad. Y se 
supone que esos son nuestros representan
tes. Pero quizás habrá más noticias, la desti
tución dictada apresuradamente, a 10 mejor 
previendo el amparo favorable a los afecta
<los, también se ve poco fundamentada. Cual
quiera diría gue primero se hace el juicio 
político y si de sus resultados se deduce que 
h~y . "causa. grave" que justifique s~ sustitu~ 
c1on, esta se haga. Pero no al reves .. ¿Que 
pasó con las demandas penales contra los 
funcionarios de la estructura administrativa 
,que contribuyeron, de manera importante, a 
este desbarajuste?¿ Ya les dieron carpetazo?'. 
Con esas actuaciones resulta una incon
gruencia el pedir que la Cámara de Diputados 
lleve a cabo el proceso de reforma política, 
para eso· existe una institución; la ¡;eform.a 
<lebe ser organizada por el Consejo General 
dellEQ: 

Tratando de ~er congruente. Por eso.pre
senté mi renun~ia al Comité E jec~tivo Estatal 
del.PRD, el desgaste interno gratuito no es 
uno de mis pasatiempos favontos. Me daría 
mucho gusto equivocarme ·y tener que reco
~ocer gue dicha organizacip.n. !l niv~~ loeal. 
tiene futuro y puede trabajar e¡.i seno para 

. convertirse en alternativa de gobierno, el 
tiempo lo dirá. No veo dicha voca'eión· ni 
condiciones, mejo_r no .estarbar. · . 
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En opirúón del diputado federal parústa 
Felipe Urbiola, el gobernador Ignacio 
Loyola se encuentra atrapado entre su 
"lenguaje ciudadano~' y el escaso apoyo 
que recibe de sus asesores. Y-eso lo ha 
llevado· a cometer desatinos con conse
cuencias. graves, como en· el caso de Ja. 
Universidad Autónoma de Querétaro. 

En realidad hay coherencia entre el 
discurso y los hechos del gobernador -:-
egFesado de una institución privada y ex 
dirigente de un organismo empresarial 
cúpula- con respecto a la urúversidad 
pública. No olvidan los universitarios 
cuando dm:anté la campaña tuvo una ex-

. presión de menosprecio haáa la UAQ al 
decir que ir a debatir a sus aulas era igual 
que ir a debatir a "cualquier .esquina". 

Y a siendo gobernador electo advirtió 
que la universidad necesitaba cambios y 
que estaba dispuesto a apoyarla pei:o,cori 
una condición clara: "espero que se de
jen ayudar". 

Apenasiniciado el sexenio, en octubre 
· pasado, en voz de Gabriél Siade, titular 

de la SecretárÍa de Educación. el gobier-. 
no del estado "pintó su raya" y puso un 

El miércoles 28 de enero La Jornada 
publicó la tercera y última parte de un 
reportaje . que comprendió declaraciones 
del gobernador Ignacio Loyola Verasobre · 
la- Universi~d Autónoma de Querétaro 
(UAQ) y la educación en general. 

El tono y contenido generó gran "indig
nación" en la opinión pública y, 
principlamente, entre loo universitat ios que
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La proximidad de la visita presidencial podría favorécer una solución sición de Loyola Vera para sostener un 
encuentro con los consejeros universita
rios, previéndose una sesión extraordi
narja para este lunes 2 de febrero. La visión patronal y el leng~aje dudadano 

delgobernadorcomplicaronlarelacióncon 
la UAQ; Loyola intenta culpar a la pre,nsa 

- De hecho, el viernes 30 de enero 
· cuando se publicó en la prensa nacional 
un enérgico pronunciamiento del Conse
jo Urúversitario, de repudio a las palabras 
de Loyola Vera- circularon las inv~ta

hasta aquí al. salvamento financiero-. Las 
declaraciones de Siade fuerón publica
das por Noticias, desatando elló una 
cascada de reacciones e incluso 
movilizaciones: · El funcionario intentó 
desdecirse y culpó a la prensa de 
distorsionar sus expresiones. 

En diciembre, con un adelanto presu-: 
puestal, irúció una virtual tregua. AJ irúcio 
del nuevo_cklo escolar el fuego reavivó 
y el momento culminante fue el miérco
les 28 de enero cuando se publicaron 
palabras del gobernador que contienen 
su concepci6ri de la universidad pública,· 
desatando reacc~Qnes y llevando a un 
important~ sector <Je la Urúversidad a 
asumir posturas más radicales. 

Al qía siguien~e se celebró Ja sesión . · 

ordinaria mensual del Consejo Universi- ciones para esa sesión. anunciándose la 
tario, con la presencia de Gabriel. Siade, presencia del · mandatario en el canipµs 
que fonnalmente funge como represen- urúversitario. El mi-smo día, por la tarde · 
tante del gobiernrno estatal ante eLmáxi- . cambió. la señal. El gobernador decidió 
mo órgano de gobierno e.fe la institución. qu~ no iría al campus y que· mejor "invi
Entre rechiflas cuando intentaba .culpar taba" a los consejeros a su terreno, el 
a la prensa de los desatinQs gubernamen- · mismo día y a la misma hora . 
tales, el funcionario.abandonó er audito- · El lunes 2, colegies de profesores, · . 
rio. ' · · · consejós estudiaritiles y consejos acadé-

Estodjantes de :varias- facultades, que mic9s sesionarían para definir posturas 
llevaban huevos y mantas con leyendas ante la nueva situación .. Jrascentiió que 
que aludían a la necesidad de actuar "con ante. la proximidad de la -visita del presi
huevas", con dedicatoria al rector, gira- dente Emesto Zedillo .. con oca-sión ·del 
ron sUS- baterías· contra el gobernador y arúversario de la promulgación de la 
su j epF.esentante. · . · . · · . Constitución -:-el jueves 5 de febrero-"'-' 

. J )urailte Ja sesión -caldeada, y en Ja , · , el Secretario de Gol;>eniacióll\~ranéisco 
que inclu~o se demandó .Ja renuncia del Labastida intervino para que el goberna
gobernante- el rector anunció la dispo- . dor procure una solución ,inmed_iata. 

LA HISTORIA 
informó.que al término de <6e evento ,d 
gobernador · quería "pláticar" conmigo. 
Esperé y en tono evilientemente molesto 
Loyolé'i me extemó su enojd: · -DE. LlNA ENTREVISTA 

• Manuel Endquez 
- 'Cort'esponsal de La Jomatla en Querétaro 

.. ~. 

-No se vale, Jos invité a mi casa y 
confié en ustede8", me dijo el gobernador. 

_:_Señor -respondí-, si hay que hacer 
_ alguna precisión. entonces qu~ se haga. 

-No se vale, no es fo que yo dije, acusó. 

-~ 

j 
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retanos en contrá del mandatario. Incluso enero, un día después de la teJ céra y últim~ 
cientos ahora piden su renuncia. entrega periodística en ese diario nacional. 

ción. lo publicada. Un boletín oficial gu
bernamental (el 056/98, con fecha del 
viernes 30 de enero) dice que Loyola no 
dijo lo que dijo: "Eso que sale en el perió
dico no•es lo que yo dije". A su vez, en una 
entrevísta por radfo ese mismo día el 
mandatario nos acusa de ser "plumas que 
tratan de crear prablemas" en QUetétaro. 

' --Con todo respeto -Je respondí- , le -. } 
pido a usted que revise ' con cuidado la -< · 

Veamos que ocurrió: La primera parte del reportaje trató bá-
. Efectivamente, el ejecutivo estatal acep- sicamente de un recuento sobre Ja crisis 
tó recibirnos a las 6 de la tarde del viernes financiera de esa casa de estudios; la 
12 de diciembre ,pasado en la Casa de segunda resaltó la posición que al respecto 
.Gobierno. Pocos. minutos después, en. . tien·en el Congreso local, los partidos po
presencia todo el tiemp<:> de Adriana J3a-· .líticos, administrativos, académicós e .in- · 
llesteros, coordinadora de Comunicación cluso la iglesia; y la tercera comprendió la_ 
Social del gobierno del estado, Claudia · entrevista a Loyola, misma que motivó la 
Herrera BellfánJeportera enviada, soltó la inconfoinnidad entre los lirúversitarios. 
primera pregunta y de ahí fueron surgien- Reurúdos en Consejo Urúversitiiiio, la 
do las demás conforme al ritmo de las inconformidad se convirtió en un marú
propias respuestas y de las que considera- fiesto público de indignación fonnal y 
mos de interés publico. Un mes y medio · · unánime detoda la camurúdad universita
después -como fo ' informó Loyola a ria en contra de lo que declaró el flamante 
modo de reproche- salió a la opinión gobernador. 
pública lo ,que se ·conoce. . Desde temprana hora del miércoles, el 

¿Acaso en -46 dias, antes de la publica- · mismo Loyola y. la Secretaría de Educación 
ción de la entrevii.1a, cambió Loyola su Pública del EStado, trataron ·de desmentir, 
perspectiva -que refleja en el contenido sobre todo en los medios de comunica,;-
de la misma- sobre I~ UAQ? . 

La razen del retraso es la siguiente: el 17 
de diciembre ya estaba listo el . reportaje y 
en fila para SU' difusión. St?Jo que.a partir 
_del día 22 mucha información p,e_riodística 
que. se generó a . rúvel nacional quedó. 
cfesplazada, marginada e incluso desecha
da defirútivamente -por La Jornada: en 

· vista de que una grart cantidad de sus 
páginas se vi_eron ocupadas, durante se
manas, por la éondenable masacre de 45 
indfgenas.que ocurrió ese día en Chenalhó, 
Chiapas. Natqralmente el réportaje tuvo 
que esperar. · 

Se vino enero y La Jornada decidió su 
publicación para cuando se reanudaran las 

·clases en 1.a lJAQ; lo que coincidió con un 
-mitin que Jos académicos, admirústrativos 
y estudiantes de esa in<>titución realizaron 
en defensa de la universidad pública .. Tam
. bién con la sesión ordinara dél Consejo . 
Universitario efectuada el jueveS 29 de 

• ¿Qué crea más problemas, ~na estrate
gia y visión política en materia de educa
ción como la que plantea Loyolao publicar · 
lo que no se le obligó a decir? 

. Por la noche de ese mismo 28 de enero, 
.acudí a un acto de la Copannex en el hotel 
· Holiday lnn, donde estaba el gob~ador. 

El rector de Ja UAQ, Alfredo Zepeda Ga
rrido, no estuvo a pesar de que se había 
progr~ado su asistencia. Hubiera sido un 
interesante encuentro entre ambos Juego . 

. de la publicación ese día en La Jornada. 
A través de sus colaboradores, se me ' 

. ; 

i ; !' 1 . - lt~~-

grabación y verá que lo que se publicó ahí 
usted sí lo dije ... 
-No tenemos la grabación. confiamos 

en ustedes, sostuvo. 
-Discúlpeme señor pero había dos gra- · 

badoras sobre su escritorio, una que puso 
la licenciada Ballesteros y otra dé noso- -
tros. Sin embargo, le ofrezco enviarie una 
copia de la mi$ma ... 

Se subió a su camioneta y se fue. AJ 
siguiente día (29 de en~o) aparece una 
carta.en La Jornada, firmada por el propio 
Loyola: esa no es Ja posición. del gobierno, . 
al transcribir. Ja entrevista no se respetó el 
contexto, aseguraba. . 
·Sin embargo, ]lasta la fecha, el gobema~ 

dor queretano no ha desmentido la entre-
vista a ·nivel nacional, sólo lo ha hecho en 
el ámbito local. ¿Por qué? 

También, según el periodista radiofónico 
Jaime Septién, el gobernador habría marú

- festado que qüienes redactaron Ja entre-
vista "Jo hicierón dememQria". · 

Resta . sólo ·decir que lejos . de crearle 
problemas· a Querétaro, como aice el go
bemad(lr que es nuestr~ intención. el úni
co motivo del reportaje fue periodístico, 
v~tiJar públicamente la grave crjsis por la 
que pa8a la UAQ _..:.como botón de la 
problemática que~acosa a muchas urúver-
sidades públicas del país_:_ ,Y reflejar el 
sentir y el concepto de fondo que Layola 
Vera tiene para con la máxima casa, de 
estudios de la entidad. · 

Ante el ambiente de confusión y duda 
que ha -generado deliberadamente. él' go~ 

· bierno del estado en torno a la seriedad de 
Ja e~trevista publicada, la dirección de La · 
Jornada cuenta con la grabación y la pone 
a disposición de quieñ la solieite fonnal-
mente. · ·' 

' i · ; 
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-
Es urgente un congreso·universitario para redefinir a la UA.Q 

Es ·MÁs RE01TL1ABLE sALvÁR 
LINIVERSIOAOES. QUE GO.BERNADORES 

l. Torpe, corto de criterios, abusivo, 
autoritarió, irresponsable son algu-· 
nos de los adjetivos "menores" que en 
algunos sectores ciudadanos y univer
sitarios le redituaron al panista Ignacio 
Lo yola. Vera. (IL V) -gobernador consti-· 
tucional de Querétaro- las declaracio
nes que virtió acerca de la Universidad 
Autónoma de Querétaro (UAQ) y que 
publicó.La Jornada el pasado 28 de 
enero. IL V dijo que la UAQ ti.ene y arios 
"problemas de fondo": ineficiencia, 
maestros $Uplentes,. carreras con siete 
alumnos, revistas que aparecen sola- · 
mente una vez al año, que en el contrato 
colectivo esté establecida la jubilación 
dinámica (es decir, que quienes se jubi
lan r~ciban un sueldo que se vaya 

· incrementando conforme suben las 
percepciones -~alariales de los que se 
encuentran en ·activo). el que en la 
universidad haya "aviadores". · 

Al reconocer (?) y señalar esos pro
blemas, Loyola Vera parece sentirse 
autorizado a decretar la pudrición y 
langujdecenciade la UAQ. De allí que 
no dude en concluir categórico que"'el 
apoyo a las carreteras es una inversión 
y acá (en la universidad, GCi) e~ dinero 
perdido que no está redituando a la 
educación. En el caso de las carreteras 
las empresas que invirtieron perdieron 
su capital. Sin embargo, en la universi
dad es dinero perdido el queva a maes
t~os suplentes que cobran y no asisten, 

·a una admini¡;tración ineficiente. Ade
más, hay denuncias de ill'egularidades 
en el uso del dinero". Y. ya en caliente, 
[LV muestra los verdaclt:ros ·intereses 
del empresario metido a gobenl.ador: 
"El problema de la universidad esfi11_a11~ 
ciero, no político. Se tiene que resolver 
con cambios estrncturales eñ el contra
to colectivo de trabajo" (la Jornada, 
pág. 47). 

2. Lo prin1ero que tenu11a que aclarar 
)LV es con qué prneo;is cuenta y en qué · 
estudio diagnóstico se ha basado para 
.fommlar esas acusaeiones. ·Si . el man
datario nQ cuenta con un estudio pre
vio de la situación de la U AQ, entonces 
SUs declaraciones expresan merame.nte 
una· opinión. ·iY ésa es una posición · 
realmente i.rTesponsable en un gober
nador! Suponiendo -sin conceder- que 
lo que Loyola Vera ha denunciado sea 
completamente verdadero, aún así la 
cabeza del ejecutivo estatal está come
tiendo una torpeza, pues no dice nom- . 
6res -¿quiénes son aviadores'?, ¿quié
nes son lps maestros suplentes que 
cobran y n'? asisten?, ¿en qué lugaFes 
y en qué rubros se está dando fa. a9mi
nistración ineficiente?, ¿quiénes son 
los responsables de ésta ineficiencia?-
; al no puntualizar sus acusaciones, lo 
que Loyola Vera propicia es el abuso de 
las autoridades, pues éstas se sienten 
legitimadas por el gobierno estatal para 
tomar-las medidas·!llás. unilaterales que 
se les puedan ocurrir. 

En seguida, y puesto que afirma que 
gobierno,s priistas anteriores otorga
ron tnás recursos económicos a la U AQ 
para mantener "un feudo a donde 
enviaban a los amigos y compadres a 
obtener un salario". el gobernador debe 
proceder en c·onsecuencia . No vale'que 
se contente con hablar. Su posición de 
primer mandatario, con acceso a· docu
mentos oficiales y confidenciales, le 
permite presentar pruebas y establecer 

• Gonzalo Guajardo Gonzá/ez 

demandas políticas y penales . para 
perseguir y castigar la corrupción . .Si 
un particular puede emitir su opinión 
y hasta actL~ar sin pruebas y sin con
secuencias penales, un gobernador 
tiene otro ámbito de competencias y 
debe obrar congruentemente. 

3. También, IL V tiene que áclarar 
qué entiende. por "redituable", sobre 
todo en referencia a la educación.y, en 
particular, a la universidad. 

El criterio de redituabilidad que tie
nen las industrias y el comercio no 
puede. coincidir con los criterios que 
guían ·a la educación. En la empresa 
privada se invierte dinero para au
mentar la producción. tener mayor 
penetración en el mercado y obtener 

, más ganancias; de tal suerte que si el 
empresario invierte en la compra de 
maquinaria nueva, lo hace para subir 
y acelerar la producción, así como 
para sustituir 'mano de obra (y, con 
ello, librarse de salarios, pago de pres
taciones, seguros contra accidentes, 
seguro social, infonavit, etc.); de esa . 
manera,. el empresario obtendrá ma
yores ingresos, que van a engordar 
sus bolsillos: hé ahí la redituabilidad 
de su inversión. 

Los resultados· de las inversiones 
que se hacen en ·1a educación. por el 
contrario, han de·esperarse;:n el plazo 
largo y no precisamente en términos 
de hacer crecer l:vcartera de unos 
particulares, (Ctfántas veces hemos · 
oído -o tal vez incluso nosotros mis
mos lo he~os manifestado así- que lo 
único que les podemos heredar a los 
nuestros es una buena educación que 
les posibilite mejores niveles· de vida! 
Una nación invierte en educación 
poi:que ésta es una de las vías privile
giadas con que cuenta ·la sociedad 
paro constrnir su proyecto histórico. 

Ef sueño dorado de muc:;hos empre
sarios -hay sus honrosas excepcio
.nes, ¡enhorabuena!- es que sus traba
jadores sepan leer y escribir, para que 
puedan entender y seguir fielmente 
las mcJicaciones que les da el patrón; 
·pero qué no v.ayan más allá de la 
1-ectoescritura elemental, porque en• 

·tonces los obreros se hacen cons
cientes de las condiciones de explota:. . 
éión en que trabajan y podrían atentar 
contra el capital. 

Si Méxiéo no. genera sus propios 
· profesionales y especialistas; está 

condenado a ser maquiladora de los 
· intereses financieros transnacionales: 

inteligencias, programas de desarro
llo, diseños, instrumentos y herra
mientas, servicios de salud, etc. ha
brán de ·ser importados, y a nosotro·s 
nos correspondería únicamente ofre
cer materia prima y mano de obra ba
ratas. 

Insisto: la inversión en educación - 
y pongo especial énfasis en la educa- . 
ción superior, universitaria- incide en • 
el proyecto social. y hasta me atrevo 
a decir que es un asunto de seguridad 
nacional. · 

4. Por eso es inaceptable que ILV 
prevea para la UAQ un futuro de po
breza y que ésta sea una institución 
destináda a "causar lástimas", a "que 
se pudra y esté languideciendo en el 
déficit ,económico''. No, el gobema-

dor no puede quedarse viendo lo que 
sucede con la universjdad y no meter las 
manos para salvarla; por dar un ejemplo, 
el que asiste a una corrid.a de tqros prevé 
que van a matar a la bestia y se refocila con 
ello. Pero lo que está sucediendo con la 
UAQ y con la universidad pública en 
general no es un espectáculo de entrete-

. nimiento. Lo que está en juego no es una 
mera puesta en escena de -algún guión 
malhadado, sino el presente y el futuro de 
la población. Pof más que se quiera justi
ficar la actit~d de IL V diciendo que es 
todavía un gobernador bisoño, ello no lo 
autoriza a dar un dictameq de muerte;sino 
que su responsabilidad es el examen pre
claro de las condiciones y la acción efecti
va para salvar, a toda costa, a la universi
dad. Pero, como se trata de un.empresario 
que esta jugando a ser gobernador, pare
cería que IL V ac:arrea las fobias y los 
esquemas que en la industria se acostum
bran, para juzgar con esos ojos una acti
vídad completamente diferente: la de la 

. educación. Por elfo se lanza contra el 
contrato colectivo de los trabajadores de 
la U AQ: la piedra en el zapato que molesta 
a la mayoría de los empresarios, púes ellos 
quisieran negociar de uno a uno con· los 
trabajadores e imponerles sus condicio
nes. lgualrríente, se manifiesta contra la 
jubilación dinámica, a la que califica ae 
inmoral. ¿Es inmoral que un trabajador, 
~espués de rendir sus servicios por 35 
años o al llegaF a una edad en que ya no 
putcle seguir adelante en sus la~ores, se 

•1s 

Más lecciones de "Economía· Humana" 
qel señor gobernador . : 
Tesis 1.- El rescate carretero es ·inver
sión (¡viva el grupo ICA!) 
Tesis 2.- El rescate de la UAQ es dinero 
perdido (¡viva Luis Pazos!) 
Tesis 3. - Es moralmente inaceptable 
que un jubilado gane más que un traba
jador (¡viva el neoliberalismo!) 
Conclusión. No sólo del PAN vive el 
hombre. 

Paco Rios Agreda 

INVITACION 
A raíz del acueFdo producto de la reunión 

. entre fo$ Consejeros ñJectofales del IEQ 
y Ciudadanos por la Democracia, deriva-

. do de la necesidad ·de establecer proyec
tos bilaterales para la divulgación y pro
moción de la Cultura Democrática, se acor
dó facilitar las instalaciones del IEQ para 

• realizar el próximo miércoles 4 de febrero, 
la reflexión y análisis del Cuaderno de 
Divulgación de la Cultura Denwcrática 
No. 4, titulado La Participación Ciuda
dana en la Demócrácia, del Mtro. 
Mauricio Merino, edita.do por et Instituto 
Federal Electoral, y presentado por María 

rEugenia Siurob, integrante de nuestra 
organización. 

Dicho evento, al que están cordialmen
te invitados, ,será en la fecha señalada de 
las l.8:00a las20:00 horas. · 

CIUDADÁNOSPORLADEMOCRACIA 



El correo semanal 

Estudiantes no adheridos a FEUQ están 
inconformes eón el incremento a cuo(as y 
ªpoyan la reforma integral de .la ~~Q 

H. Consejo Universitario de la 
Universidad Autónoma de Querétaro 

Los éstudiantes de las facultades de Cien
cias Pol.íticas y S0ciales, ~sicología y 
Filosofia de esta Universidad, manifesta
mos nuestra inconfonnidad por el aumen
to de cuotas ,por concepto -de inscripción 
y reinscripción, adeplás del . sistema dife
renciado en el pago de las rnismas. 

Somos conscientes · de la crítica sitt1a
ción por la que atraviesa nuestra alma 
mater qu.e no pem1ite dispendiar recursos. 
pero 0reemos que un sisten1a diforenciado 
de cuotas, rompe ~_priMcipio de igtialdad 
de oportunidades de la.Educación Pública. 
Por lo que nosotros .desconocemos este 
sistema diferenciado de pagos ya que las 
negociaciones fueron hechas sin consul
tar a nuestnis facultades. 

Pareciera ser que dicho sisterila apunta 
a un carácter regional de- la Universidad, 
sin considerar que la Educación Pública es 
para todos l<?s me0'.icanos, 1w sólo para los 
~~ctanm. ~ 

Por lo anterior manifestamos lo siguiente: 
Pi'i~nero.- Pesconocemos este .sistema 

diferenciado de cwotas acordado única-

mente por Secretaría de Finanzas y el 
representante de la FEUQ, Carlos Silva 
Reséndiz. Federación a la cual no pertene
cemos y que por tanto no nos representa. 
Recordándoles a las Autoridades Univer
sitarias que habemos facultades no afilia
das a la federación con el mismo derecho 
de participar y ser' tomados en cuenta para 
cualquier decisión que nos competa. 

Segundo.- Proponemos que los asuntos 
correspondientes a: las cuotas sean discu
tidos y aprobiulos dentro del H. Consejo 
Universitario.' En donde todos particip~-
1nos en la negociación de estos. 

Tercero.-Apoyamos la exigencia de una 
refonua integral de- la Universidad Autó
noma dé Querétaro para eficientar y forta
lecer sus áreas sustantivas ( doéencia, ex
tensión e inverstigación) así como la lucha 
conjunta por un subsidio suficiente en 
cumplimiento de la función socia1 de la 

·Educación pública Superior. 
Por una educación para todos en la· 

verdad y en el honor. 

Estudiantes de la Facultades de Cien
cias Políticas y Sociales, Psicología y 
Licenciatura en Filosofía. . · 

UAQ: fueron despedídas
a·rbitrariamente, denuncian 

. Señor. director;· Le solj~itámos la publicación 
de esta carta, dirigida al (jobemaclorclel e.sta
cle, a los trabajadores ele la UAQ y al pueblo 
ele Querétaro. · 

Señor Gobernador. una vez más mos cliri.
gimos a ustB.d ~alllira por este· medio para 
informarle y a la vez al mayor número ele 
personas, del arbitrario proceder de las auto- · 
riclade.s de la UAQ al lleyar a cabo despidos 
masivos de trabajadores, inj.ustifícados la 
mayoda de ellos como núestr!? ·caso. 

· Los hechos. de manera sucinta son los 
.siguientes.: 

Siendo trabafadoras de base ele la UAQ a 
pmtir de 1988, fuimos vilinente clespecli.das 
por una falta administrativa que cometimos 
pero qt1e cuya sanc·ión está considerada en 
el Reglamento Iittemonle la UAQ. 
. Desafortunadamente ·baje la consigna de 
despedir a trabajadores para ·lograr su meta 
de reducir hasta el 20% el personal. el Depar
tamento Jurídico y él Administrativo valién
dose del rencoi· y ~margüh tle'nuestros "com
pañeros (as)" de trabajo y de los Jefes Inme
diatos urdieron vil y cme.lmente un problema 
que le dieron tal dünensión que concluyó con 
la rescisión ele nuestro contrato. 

Todó ha sido tan "raro'; que .es necesario 
investigar por qué actuó el personal Jurídicé 
de la fom1a en que lo hizo. al Mtro: .Jaime Riv'ls 
Medina, Secretario Administrativo de la Fa
rnltad ,ele Psicología y a ' la Mtra : · Susana 
Rodríguez Márquez el por qué constante
mente ues hostigaban para nos cambiáramos 
el¡::' Facultad. 

Para nosotras es sorprendente hasta don
de pueden lle.gar personas corno las mencio
na.das sin importarles cuanto daño causen., 
pero más nos sorprendió eJ temor y cobardía 

... 
disfrazada de apatía que ha mostrado la base 
trabajadora ante los problemas que estarnos 

· padeciendo; desafortunadamente las autori
dades universitarias han detecta.do esta cle
bi lidad·y se ensaña de manera grotesca y min 
al despedir a sús empleados. 

Lo cierto es que si bien el temqr, cobardía y 
apatía de los trabajadores de base es palpable 
al no reaccionar y eleyar la voz uniéndones 
todos los trabajadores de la U.A.Q. y gritar a 
los· cuatro vie1itos la .injusticia que se está 
cometiendo e ip1pedii-la, también es palpable 
la falta ele capacidad de nuestro Sindicato al 
no saher defendernes, al no saber darse su -
lugar al pennitir le griten y hasta lo callen 
personal del DepartamentoJurídico, o bien 
·al ne querer mo~ilizar a )~· base trábajadora . 
para protestar. . · 

Sí, todo esto le queremos dar a conocer par.a · 
que quede claro cómo en una Universidad de 
tal prestigio y forjador;a de grandes profesio
nistas. sus hombres administrativos están 
falllando. avergonzando aquienes honesta
mente laboran en esta Casa de Estudios. 

No es para nadie un secreto que aquí se 
encuenti;a gente que no tiene capacidad, o 

·bien .no quiere trabajar; nosotras estamos 
tranquiJa.s y seguras ·en cuanta a nuestra 
capacidad laboral, por eso estamos luchando . 
para que se -rectifique y se nos · de~elva 
nuesti;a fuente de trabajo, estamos conven
cidas de lograrlo y para el bieil de nuestro 
Sindicato y c,le 13 base trabaj.adora, espera
mos que sea también con su ap.oyo y fuerza 
que da la ·unión y que no quede un precedente 
de desunión y de debilidad. 

María del Carmen Espinosa Morales y Ma
ría. Elena Reyes Díaz 
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A la~ Opinión Púb,ica: 
A la Comunidad Universitaria: 
Las recientes declaraciones en la prensa nacional del lng. Ignacio Loyola 
Vera, Gobernador Constirucioria] del Estado, conr~lación a.la UAQ y su 
problemática financiera, muestran que su enorme ignorancia en torno a 

• la-historia de Querétaro y la función social de la Universidad pone en serio. · 
petigro' la existencia de una de las -conquistas fundamentales de la 
sociedad mexicana: la educación pública. 

Demuestra, también, unaJútal ausencia de sensibilidad social y preocu
pa su desprecio hacia-la sociedad queretana al negarle· eJ derecho a fa 
educación de sus hijos. Como queretanos y universitarios río podemos 
aceptar una visión tan limitada y mercantilista acerca del quehacer 
educativo . . Si para el lng. Loyola la canalización de recursos del Estado 
-que no son otra cosa que dinero del pueblo- a Ja Universidad és 
solamente "dinero perdido": si para él la institución universitaria es sólo 
un refugio de "aviadores", "amigos y compadres" de la gente en el poder; 
si él no ve en la Universidad más que un futuro de "pobreza" y 
putrefacción digna de "lástima"; si para su mentalidªd apistórica y tacaña 
"es más redituable salvar caminos que univérsidades", los universitarios 
Ci.ue suscribimos la presente . , 

DEMANDAMOS SU RENUNCIA INMEDIATA 
COMO GOBERNADOR CONSTITUCIONAL DEL 

ESTADODEQUERETARO . , 

por considerarlo incapaz de valorar la importancia que la edutación 
·pública tiene para cualquier sociedad y por convertirse .en una seria 
amenaza para la existencia de una de las, instituciones pilares del 
desarrollo tecnológico, científico, humanístico y cultural del estado de 
Querétaro y de ·nuestro país. 

. Con sus deClaraciones; el gobernador no sólo ha ofendido a los 
universitarios y quereta.Qos, sino que ha defraudado a todos aquellos que · 
can hot)estidad depositaron en él y en su partido, un voto de confipnza 

·"por el Querétaro que todos quisiéramos ver". 

Firman: 204 universitarios 

. Santiago de Querétáro, enero 2~ de 1998 . 

-. 

Al pueblo de México-: 
1\.1 pueblo de · 
Querétaro: 

, . 

El H. c:ons.ejo Universitario de la Univer
sidad Autónoma ae Qúerétaro manifiesta 
su enérgico a las opiniones vertidas por . 
el C. GobernaclorConstituéipnal del Esta
do de Queerétaro, Ing. Ignacio Loyola 
Vera, en el periódi~LaJ ornada, el pasa-

de mantenerse, afecta al futuro de la edu
cación de los mexicanos y en particular la 
del puebfo de Querétaro que a través qe 
ella espera construir un futuro mejor. 

La Universidad Autónomad e Quer:éta-
· ro, cercada ya a los cincuenta añ,os de 
autonomfa, ni se 'pudre' ni languidece, 
Educa en la tWsqqeda de la Verdad, que 
no es podredumbre, y en ,el ejercicio del 
Honor, que no es debilidad sino recie- . . 
<lumbre. . . . 

La histQria de n_u_estro estado en el siglo 
XX va íntimamente unida a nuestra .uní- · 
veFSidad pública, no recooecerlo lleva a 
una absurda visión de la sociedad. 

. do mié.rcole.s 28 de enero de 1998, en 
relación con nuestra Alma Mater. 

La educació~, no las "carreteras", es el 
único medio que la sociedad tiene para lá 
construcción de un futuro donde la líber- · 
tad y la justicia preval'ezcan. Defei:ldere
mps a la . universidad contra concepcio
nes come las vertidas por el C:· Gebema
dor, la defenderemos y la pr.etegeremos, 
desde la platáforma académica de exce~ 
)encía que nos hemos ganado a nivel 
nacional y en la que más de 16,000 perso- -

-. 

nas trabajamos y estudiamos;·ló haremos 
'· con el ejefeicio de la crítica y la organiza

ción unida de la universid,ad". 

Lo publicado ofende a indigna ;i todos . • 
los que hemos tenido y tenemos el privile
gio d,e tF~ajar y de h~be.r sido ~ónnados, 
no selo como profes1omstas, smo cómo 
seres humanos en la universidad.pública_ 
Nuevamente el gobernador .reitera una 
éóncepción empresarial de la educación 
que nos alarma y que ~echazamos, pues 

Centro Universitario, Sántiago de Que
rétaro, 29 de enero .de 1998 · 

EDUCO .EN LA VERDAD Y EN EL HONOR 

H. CONSEJO UNIVERSITARIO 

.i 
1 

. . 
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1.-LACRISIS 
Indudablémente que la Universidad Pública 
requiere de importantes trasnsfo1maciones, 
cuestión que necesariamente pasa por la 
revisión del 'luehacer de la Universidad 
Autónoma de <.¿uer_ttaro. Los universitarios 
queretanos desde hace por lo menos 12 años, 
cuando Dolores Cabrera era Secretaria Gene
ral del SUP AUAQ(l984-1988)demandamos 
inSist-entemente la realización de una Refor-

Crisis dela UAQ, sindicalismo 
universitario y política gubernam~ntal 

- ma Universitaria en la UAQ. En ese tiempo, 
durante la _gestión de Brau1io Guerra Malo 
(1982-1988), planteamos la urgenci~ d~reali
zar un magno Congreso Umvers1tano, en . 
forma similar al impulsado por el CElJ en la 
UNAM (en el invierno del 86-87), en el que 
participaran los trabajadores, los estudian
tes y los académicos. Nuestras exigencias no · 
lograron eco. 

De i~al forma, durante la administración 
de Jesus Pérez Hermosillo en la rectoría ( 1988-
1994) yde Juan Carlos Aguillón(l988-1990) 
en la conducción del SUP AUAQ, volvímos a 
insistir en esa prioridad, pero tas autoridades 
universitarias, apeñas accedieron en la nego
ciación a la inclusión del RIPPAUAQ, como 
nu€va vía para el ingr€so, .promoción y per
manencia de los profesores e ·invéstigadores 
en la UAQ, desterrando con ello las prácticas 
viciadas de incorporar al personal por reco- · 
méndaciones de las autoridades, o por 
comyadrazgos políticos con los directóres 
de tacultades, esc;uelas. institutos y centros 
de Ülvestigación. Los criterios, pues, de tra
bajo universitario, de clientelares pasaban a 
ser académicos,_por medio de la instalación 
de Conúsiones Dictaminadoras en las dife
rentes áreas de conocimiento. Ello ocurrió en 
septiembre de 1988, después de una prolon-

Manifestación de profesores universitarios. (Foto ·de Laura Peregrino) 

Paco Ríos Agreda 

"¡Ni PRI, Ni PAN, Gobierno Popular!" (Consigna callejera) 

gada huelga de 17 días, la más larga que haya de 1997.(LaJORNADA,26deEnerode 1998, 
enfrentado .la UAQ~ l?ºr parte ile los dos p.46).Enestosmomentos,elrectordelaUAQ 
sindicatos univers1tanos: WEUAQ . ha tomado una serie de !lledidas "desespera-
(adminsitrativos) y SUPAUAQ (Académi~ das",-talescoinoel desptdode 190trabaJado-
cos). · , res eventuales, 30 de confianza yla limitación 

Entre 1990 y 1994, los profesores universi- de contratación de maestros de tiempo libre, 
tarios estuvimos "acalambrados" durante los la fusión de áreas, con las que se pretende un . 
dos períodos de gestión sindical de Carlos ahorro de 16.8 millones de pesos.-anuales. A 
Sierra Salcedo _en el SUPAUAQ. Nuestras estas acciones se suman otras como el incre-
demandas bajaron de perfil, no hubo movi- mento en las cuotas .estudiantiles, el estable-
mientos huelguísticos y el sindicalismo de cimiento de comtenios laborales _pe~onales, 
Jos académicos ·andaba de capa caída, no as·í al margen de les contratos colectivos de 
elde!STEUAQ,bajolaconduccióndemocrá- trabajo con el SUPAUAQy el STEUAQ, 
tica de Sergio Serrano. respectivamen~e, y !a c~eac10ri, por parte del 
, En 1994, año de irrupción del EZLN en Patronato Umvers1tano, de una empresa 
Chiapas, se dieron cambios en el esquema orientada a Ja construcción de vivienda. 
universitario: Alfredo Zepeda Gan'ido, des- 2.-ELSINDICALISMOUNIVERSIT ARIO. 
pués de un proceso de indefinición en el séno En otro sentido, los sindicatos ·universita-
tlel Consejo Universitario. logra ganar la rec- ríos han resentido el impaco de la crisis, 
toría y con ello viene una reestructuración de · viviéndose, en este momento, entre los traba
los mandos universitarios. Lo mismo ocurre · jadores una situación generalizada de incer-
en ,el plano sindical con la llegad-a de Roberto tidumbre laboral que ha estado permeando 

•.- Cíntora Almanza a la Secretaría General del las diferentes actividades sustantivas de la 
. SUP AUAQyde Armando Aguila al STEUAQ. universidad: Ja docencia, la investigación y Ja · 

En este contexto ocurren los "errores de extensión.Laspreguntasdepasilloson:¿hasta 
diciemb1·e"y la devaluación significativa del cuando se va a prolongar esta situación?,¿ a 
peso frente al dólar. . quién van a correr ahora?,¿ nos van a pagar 

La SEP, obedeciendo las pautas intemacio- .Ja quincena?,¿ va a haber huelga en la Univer-
nales instmment:idas por el FMI y el "Banco sidad?, ¿la UAQ va a seguir siendo espejo y 
Mundial (dócilmente acatadins por los go- rehéndelasbroncasentre elPANyelPRI1, 
biemos de Salinas-Zedillo) a través de las ¿cuál es el futuro de la educación superior en 
políticas monetaristas de la SHCP, de·spliega el estado ? · . 
una campaña de recorte de financiamientos, Por su parte, en las últimas revisionés sala-
de mantenimiento de los topes salariales a las ria les y contractuales, tanto del STEUAQ 
universidades públicas y de otorgamiento de. como del SUP AUAQ, ha estado presente el 
presupuestos· según Jos parámetros fantasmadelamutilac1óndelContratoColec-
eficientistas, más el otorgamiento de estímu- tivo de Tr.abajo (CCT), bajo las controverti-
lo'S (cartolandia acadénuca) a "la crema y Ja das gosturas antilaboristas' del "Modelo 
nata" de los- profesores e investigadores , SEP .. Sin embargo, los dos sindicatos uni-
~iversitarios, por fuera "de salarios y presta- versitarios han acudi<Jo al respaldo de sus 
c1ones. bases para mantenerse firmes en la 

Bajo estos criterios se trata de imponer a la in·enuneiabilidad de las condiciones gana-
U.A(...! el '.'modelo SE~", que lo que mtenta es das en más de 23 años de existencia en sus 
d1smmmr las·prestac1ones ganadas al calor respectivos contratos. Ahí la posición de las 
de Ja lucha sinilical nacional, como la jubila- bases ha sido: "ni un paso atrasen la defensa 
ción, el aguinaldo (que Jos universitarios del CCT." 
queretanos recibimos en dos exhibiciones, Inclusive, frente a la crisis los sindicatos de 
:una en diciembre y otra retrazada en abril) y la UAQ han elevado su participación en las 
la prima vacaciona-1 y beneficiar, en conse- instancias nacionales del sindicalismo uni-
cuencia, al círculo de las Universidades de versitario y en la Unión Nacio~J de Trabaja-
Excelencia, qué nonnalmente .son las que dores (UNT). En la sección local de este 
están en los grandes centros metropolitanos, organismo; la Asociación Estatal de Trabaja-
dond'e se ubica la _estructura de posgrados, dores, han part~jpado activamente él 
de miembros del SNl y de doctores. A$í se SUPAUAQ y el STEUAQ, al lado eje otros 
cic;:rra este ".círcu_lo perversQ" de darle más a sindicatos locales: _ -
qmen más tiene. . · . En este sentido,_ la Asamblea General Ex-

Estas políticas, más los problemas internos traordinaria del SUP AUAQ, celebrada el 22 
de la administración universitaria, han hecho de Enero de 1998, (de la cual dió cuenta, en 
que la UAQ toque fondo y arrastre a la fecha algunos aspectos, el compañero Gonzaló 
con un déficit acumulado de 110 millones de Guajardo en la entrega número 391 de "!Jl 
pesos. 38 dé los cuales cotTesponden 'al año N1EDJO Amanecer") acordó solicitar "por 

unanimidad" el 50% de incremento salarial, 
ya que en los últimos 17 años el salario ha 
perdido el 80% del poder adquisitivo y como 
una forma de oponerse a la política del tope 
salarial del l 7%que impone la SEP y la SHCP. 
Igualmente, la Asamblea General refrendó Ja 
pertenencia a dicho organismo y formuló una 
mvitacion al Comité Ejecutiva a que redobla
ra esfuerzos en esa orientación y a que s.e 
fot,taleciera el vínculo con Jos sindicatos del 
sector e4ucativo1 tales como Jos- del Colegio 
de Baclúlleres, <le la Normal del Estado, del 
ITQ, del rNAH, del movimiento democrático 
de fa Sección XXIV y del naciente sindicato 
del CONALEP . . 

El SUP AUAQ recogió, asimismo, una ini
ciativa de su Consejo Consultivo del mes de 
Diciembre de 1897y propuso la celebración 

. de un gran encuentro Cle sindicatos universi
-tarios en Querétaro. Dicho acto se realizó el 
día 16 de Enero de ·l998 en las oficinas d€l 

. SUP AUAQ con la presencia de una treintena 
de sindicatos pertenecientes a las tres· gran
des corrientes:la CNSUES, ,el FNSU y la 
CONTU . .Producto de esta reunión se firma
ron Jos" Acuerdos de Querétaro", en los que 
se resolvió "hacer un análisis de la problemá

""tica que vivimos en el actual proceso de 
. revisi0nes salariales y contractuales, (y) lo

grar la coincidencia de acción con las organi
zaciones a nivel nacional y desplegar Ja más 
amplia solidaridad con lc>s sindicatos en lu
chá. "(Noticias, 25 de enero de 1998,p.10-A). 

También se acordó un."Plan de Acción" en 
el que se incluían mitines en las explanadas de 
las rectorías, movilizaciones -en las capitales 
de Jos Estados de Jos sindicatos que se 
encuentran e,n procesos de revisión, dos . 
reuniont<s más de los organismos cúpula del 

. sindicalismo universitano, una en Guadalaja
ra y otra en el DF, además de una Marcha 
.Nacional de todos Jos sindicatos universita- , 

La cultura en duerétaro: entre 
el catolicismo, el priísmo 
y ·la cocacolización. 
¿Qué ha<::efalta? La mirada c-rítica 
y ver .:al otro. Otra lectura · 
de otro tiempo. 

GZyJFM 

ríos del país el jueves/! de enero, en el DF, 
de la Glorieta del Metro Insurgentes a la 
SHCP. 

El mencionado "Plan de Acción" se ha 
venido cubriendo. El SUPAUAQ convocó a 
un mitin frente a .la rectoría de la UAQ el 
martes 27 de Enero del presente, al que acu
dieron Jos maestros del SUPAUAQ y estu
diantes de las Facultades de Ciencias Políti-
cas y Sociales, Psicología, Filosofia. . 

Los maestros expresamos nuestra oposi
ción a la política de desrid'os y recortes ile Ja 
U AO y, en "buena onda ', aceptamos la línea,, 
del Comité Ejecutivo de "no fi.ablar de parti
dos, no hacer alusiones personales de las 
autoridades estatales, ni municipales". Quie
nes si manifestaron profunda~ente ~u ~o
lestia fueron los estudiantes de Ciencias 
Políticas y Sociales y los de Antropología, 
Jos cuales defendieron la educación pública 
y críticaron a la FEUQ por-aceptar un incre
mento del 140/o a las cuotas estudiantiles y 
por su falta de coherencia, ya que no han 
reducido sus ·gastos y _siguen haciendo sus 
pachangas, Jo cual no-<va con Ja política de 
optimización de recursos de la rectoría, e11 
estos momentos de crísis financi'!_ra. Expre
saron, al mismo tiempo, su respeto a los 
relaciones laborales establecidas entre los 
sindicatos y la UAQ, y re~atd-aron el incre-
mento salarial de 1 s _pro1esores. . 

Siguiendo el "Plan de Acción", contingen--· 
ti:::s del SUPAUAQ, d~ ~TEQAQ y de los 
estudiantes cfemocr?ticos de la OAQ, nos 
hicimos presentes, el jueves 28 de Enero, en 
la "Marcha Nacional del Sindicalismo Uni
versitario" en la Ciudad de México y ahí, con 
la participación ds.rnás de 5.0 dele~aciones de 
diferentes univerndades del pa1s, camina
mt;1s -..Pesde el Metro Insurgentes hasta la 
SHCP, en Ja .Colonia Nápoles. 

Entre otras, l<is consignas que corearon Jos 
queretanos, con la soli3aridad de otros sin
dicatos universitarios, como los de Puebla, 
Nayarit, Estado de Mbüco, STUNAM Y 
SITUAM, estaban aquellas que decían: "País 
petrol?ro, Universidades sin dinere "; "Go
bernador panista, felíz con su autop_lsta '": 
"Lo yola Vera, prefiere carretera "; 'Gober
nador pan is ta, te tenemos en la lista"; :'Ni 
PRI, Ni PAN, Gobierno Popular"; "E/Fon
do Monetario, Nos tiene sin· salario"; "Se 
vé, se siente, Ouerétaro está présente "; . 
"STEUAQ, SUPÁ UAQ ";"'Carreteros y ban
queros, nos tienen sin dinero"; y otras mu
chas más que la creatividad festiva de los 
sindicalistas .hacían brotar de nuestras gar
gantas desgarradas. 

, 3.-LAPOLITICAGUBERNAMENTAL. 
"Las universidades e iñstituciohes públicas 
de educación superior tendrán derecho a 
recibir del Estado un subsidio suficiente y 

· oportuno para el eficaz cumplimiento de sus 
fmes." Art. IV de la Constitución Política del 
Estado Libre y Soberano ·de Querétaro de 
Arteaga. . 

Mientras esto ocurría en la marcha de " In
surgentes" en el DF, en Querétaro el·Consejo 
Uruversitario manifestaba "su enérgico re- -
chazo a las .opiniones vertidas por el C. Go- · 
bernador Constitucional del Estado, lng. Ig- _ 
nacio Loyola Vera, en el Periodico LaJ orna
da, el pasado miércoles 28 de enero de 1998, · 
en relación con nuestra • Alma · 
Mater ... Nuevamente el gobernador reitera 
una concepción empresapal de la educación 
que nos afarma y que rechazamos ... La edUr 
cación, no las "carreteras", es el único medio 
que la sociedad tiene para la construcción de 
un futuro donde la Libertad y la Justicia 
prevalezcan ... " (La Jornada, 30 de enero de 
1998, p. 52). ' . 
-En el mismo rumbo de repudio a las decla

raciones de IL V, pero con un tono más enér
gico, más de dos centenares de académicos 
y estudiantes de varias facultades de la UAQ, ·. 
emitieron un documento en el que se deman
da al mandatario local "su renuncia inmediata 
como Gobernador Constitucional del Estado 
de Querétaro, por considerarlo incapaz de: 
valorar la importancia que la educación públi
ca t~yne para cual.quier ~ociedad y po~ con

"'Vertrrse en una sena amenaza para la existen
cia de una .de las instituciones pilares del 
desarrollo tecnológico, científico, humanís
tico y cultural del estado de Querétaro y de 
nuestro país. Con sus declaraciones; el go
bernador no solo ha ofendido a los universi-



Víctor López Jaramillo 

De entre el m3r de luces nocturnas querc
fanas, delos varioo auncios de neón, hay 
uno de luces rojos y tilo neas que se repite 
con.\tantemente: Sle.mpreCoc(l-r.o/a. El 
con,ercJal está en d principio y fin de 
Avenida Zar;igoza. ~n innumerables e$
quinas· que cambian constantemente. 
ahora Coca•Cola, después Victoria y fi
nál.roente leche Mceli~ anuncios con 13 
m.,rca y Juces que, tomo eascadi invers.1. 
van llenando el C\13dro Jent.:i.mente. 
Y no para ohí. el nombreest., incrustado 

en Jos a11u,1cios de vari,1s escuelas, en 
e\tentos deportivos. ~n cualquh.:r pared 
de una miscelánea~ en peregrinaciones 
religiosas: la r:.idio l'-t1pite oon\it••nh:rm:ntc 
su nombre. y Jo televi$Íón. su in1a,gcn. Ya 
tuvo su m:tSJ:lO desfili: en esta ciudad por 
su 50 aniversario y en pdcticamente tQ
d:is las tit.:ndas está el producto. Lil 
omnipresencia 11ega a tal gr.:tdo que una 
vez, en una cór~monia rel'igios:1 en las 
lns1:1l;it íont.:S de Refrescos VICtoria del 
Centroi un sacerdotecató li<:o admitió que 
I• coc.,-t'ol, llcg,b• • las co~•unid,d.,. 
nt:ísalejadasa J3,parde 13 p::il.thrti de Dios. 

Coc:1-Cola aquí. allá yt:n tod.1s p3rtes. 
.Es l:i m3rca del imperio. él impi::rio de 
RobcrtQ Ruiz Obregón. 0011 Roberto. 
corno niuchoii le nombran con re$peto. Su 
consortlo ab:i.rca? además de la conce
sión ¡>tttá la elaboración de Coca•Cola. la 
producción de Refresco!\' Victoria. que 
fue·cl origen del negocio. ;1dcm5s de jugo 
yagua &,oel mi$monomhrc. F'anta. s1-1ri1e. 
li:chi: .t\.rnceli. l.:!:ntrc otro$.. productos. 

Cu~nta con Ufl:1 C3p.icid3d tfo produc
ción de 4 millones ,fo éajasal mes que se 
distribuyen en 335 unidades- de rep::u1ó. 
Esfu(niedc ingresos paro 2 mil 500 fami
lias. en fm.,(oco-Cola aquí.allá yeo todat 
partes. ·' 

Y más. ]!or 8us fü~s de cmple:1dos h:m 
pasado Arm:mdo Rívcrn ~astillejos.. :-ic
tu:il Secrc:t-ario de Des.'lrrollo Ec-oi1ómico 
y .fe$U,s T:tmayo Medin:i, stcreta,rio par
ticular del gobemador Ignacio Loyola 
Vera y q·uc fungiera como director de 
Recursos Hun13nos de fomento Quere
tano. 

Y hoy. o su., 9~ ailos de edad. Roberto 
Rui~ Obreg0n .. ve como su 11.on1bre que
dara :i perpetuidad en Queret:tro. como 
ese: anuncio dood~ un drculo rojo inten
so. quc di~C'oc::i-Cola. asemej,~ u11sQlen 
ocaso que bañ:i a los históricos :i,cos del 
:icuc:ducto. Escuela~. ealli:s. fideicomi
SO$ para la educación. entre otras cos:is. 
Las bibliotecas del ITESM. campu.s Que
retaro y. apenas en esCos dí.1s. la UAQ 
portan $U nombre, .aunque en est.1 11 ltima 
el bomtn;1j~tuvopar.1 lafanúJia del empre• 
s.ario cJ s..1boratm1rgodc la inconfotmidad 
de alg~mos univel'!;i1arios., La misma uni• 
veíSid:id tleveló un bosto $uyo en :ig.r~· 
decimiento-por ser su benefuctor. 

Ha recibido todos los elogias y críticas 
posibles. De.~e lo queaijo el ex goberna
dor Enrique BurgosGJrcía q\te,")a vida de 
don R~ber10 podría decir..e, es una-afe,go
rfo cuyos;: comt;ntarios $On ~SU$. propias 
obras~ en ho1\a buena <1ue h:tya t)Jexic:rnos 
de es:i dimensión .. d~ c.:sos est::imos 
urgidos. hombres <1ue Lengan (e i:n su 
patria ... " O la lacóuic.;, de-stripción qur; 
h.i.zo de él Hugo Gutiérroz Vega. poeL, yex 
recto!' de J3 UAQ, al llamarlo Hprofet:i 
regiona l del c;1pít·alismo monopólicoº. 

Y casl como leyenda. se ha repetido ~u 
historiª. Que •n 1912. su podre Federieo 
Ruiz. junto con él Y Sara. :(;U hemlana. 
c.omeozaron a..fobl'ic:):r un~ bebida casera 
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Siempre Coca-Cola, 
Siempre don .. Roberto 

Los once homenajes 

• 
• 
. t' 
•• 

i 

• 

De acuerdo con el folleto Semblanza: Roberto Ruíz Obregón, ed~ado por el corporativo empresarial que dirige, estos 
son los homenajes que ha recibido desde 1978. 

Septiembre de 1978-- Un grupo de empresarios de la ciudad de Querétaro homenajean a Ruiz Obregón y a 
su esposa Consuelo Rubio "ejemplo de vocación cumplida" porque •su Vida enseña que 
el saber no se improvisa y que sólo se llega a él tras largas y difíciles jornadas• 

,1 9 marzo de 1980 - - El Ayuntamiento de Amealco lo declara "Hijo Predilecto de Amealco" 

Finales de 1991 --- La Cámara Nacional de la Industria de Transformación lo declara "Empresario del Año 
de la Ciudad de Santiago de Que'rétaro• 

2'junio de 1994 ---- Se impone su nombre a una calle en la ciudad de Querétaro, a un lado del Campus 
.Querétaro del lnstlfuto Tecnológico de Monterrey 

28 noviembre de 1995 - El presidente ,mundiafde The Coca-Cola Company le entrega reconocimiento en su SO 
Aniversario como embotellador de Coca Cola. 

14 diciembre de 1995 - El Consejo Universttario de la UAQ, e¡, sesión solemne, eritrea un reconocimiento por 
"el apoyo incondicional que ha brindado a la educación" 

25 enero de 1996 --- Se impone su nombre a un plantel del Colegio Nacional de Educación Profesional 
Técnica (Conalep) 

1996 ------- En su 50 aniversario, la Cámara Nacional de la Industria de Transformación Delegación 
Querétaro le rinde homenaje como fundador. 

5 diciembre de 1996 -- Develación de busto en la "Rotonda de los Benefactores" de la UAQ 

29 enero de 1997· ___ La asociación Educación Superior del Cl!ntro A.C •• que patrocina al Tecnológico de 
Monterrey le entrega un reconocimiento por su "lab~r y apoyo". 

27 junio de 1997 --- Se impone su nombre a una escuela primaria de Colón, Oro. 

23 de enero de 1998-- Se impone su nombre a la Biblioteca Central de la UAQ 

Grupo Fomento Queretano 

Apa11e dé los tres empresas embotelladoras crreadas por Roberto Ruiz Obregón (Embotelladora La Victoria. SA de CV; 
E~1botellodor• de Son Juan, SA de CV. y Refres.cos Victori• del Centro. SA de CV), su capital se extiende a siete empresas 
mas. que confom,.::in el Grupo F'Qmento Queret.aoo: · 

Concentrados Victoria. S.A. de C. V. . produce el concentrado par3 13 elaboración de los refrescos Victoria. 

Fomento Qucrarano, S.A. de C. V. es la empresa inmobiliaria del Grupo. 

Servicios da/ Centro. S.A. de C. V. prest.-i >sesorío y seov1cios :idmiltistrativos a los demás empresas del Grupo. 

Ingeniería .Y Pre.visibn Aplicada. S.A. de C. V. reparo. reconstruye y-da mantenimiento • los plantos del Grupo, 
AK"" P11rificada Victoria, S.A. de C. V. comere ializa el agua purificadá Viclória. 

Productos Araceli, S.A. de C. V. produce y co111ercializa "Leche Araceli" y "Jugos Victoria" . 

lnqu,trr(/S Pl~lsriéa,, Victoria, S.A. de C. I~. en donde se produce el garrafón de 20 lts. én policarbonato poro agua purificada, 
C•J•s<Íe plás11co para refresco.$. botella PET para el litro y medio y355 ml. de agua purificad:> y tapón de p,'3stico paro garrafón 
de >g\la. , ' · 

• 

-
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Siempre Coca-Cola. .. • 7 

cons.1bor ;1 ftuu,. La pro<lución era ele 50 
botellas por día. Que la~ hot<:llá$ ,mn 
Jav:adns -:i mano con éépillos y para el 
llenado compraron lU13 pequeño -rtl,3.qui• 
r.• de pedales. 

Que :s fos ocho años de éd3d vendía los 
refre$COS de puerta en puerta. Que en 
l 916. cuando era emp)eado del ferrocarri 1 
inició la inttoduccíon él refresco c1'.._Que
rétaro. 

Que eo 1936, de visil:i por li\ ciud,1.d do 
México. prúeba _por primera Vt:Z 1.1 eol.'tl 
coJa y se cortvutió tn su obsesión el 
converti~e-eñ un embotellador de la r,nis
ni:i. Que en 1943 con<igu.,eo l'fuliva York 
lo oece&'lrio B31'3 iniciar la producci{m. 

Que ... 

Foto lomada dt IA Cllispa, 1!1:94. 

Qué su~ primeros cslrategias de 
mercadotecnia fueron el reparto de refre!.COS 
<1l el cinc <'.ioya y regalarlo en las escuelas el 
Dfa del Niño. Queel 19 dcdiciembre inaugura 
un;1 nueva pl:!nta con edifícjo propio en 
AJle~1de y River:t del Río. ahora Universidad. 
Que fundó él cuerpo debomberos y el club de 
!.,eones de Queréta'l\, 

Que e.n 1971 su volumen de producción 
sal U de 50 mil a 500 mil caj;is. Que casí cada 
1 !) ,años ha oinaugurado- uoa planta. 

Que tantas cosas. 
Asi, el imperio que comenzó con Wla pro~ 

ducción 'ile 50 botellas dianas. es hQy una de 
las principales Corporacionc-~ de América 
Latina que h• teñ.ido de rojo. blanco y negro 
la región. · Coca.Cola. aquí, allá y en tod.as 
pa,;tes, en las calles. en las fiestas ... Siempre 
Coca-Cola, SiempreRobeúo Ruiz.Obregóo. 

La'; Kliíspa de {a vícfa. 
El Big,Bangdc la C'.oca-Cola,fueen· 188!), 
en Atlaota Georiia. Est•dos Unidos c-uao
do el farmacéultco John S.,Peberton creó 
unjarobe conw tópico r"confo,tante. que 
meiciado. con agua ~e convcrtirí:1 en un 
exquisito rcfrescool que U amó "VinoCoea 
P'eberton1'. Los c.al1flc:itiyosft1cro11 ef de 
.. maravilloso .. vigorizallte. delicioso al 
pafad3rn. También era -<•re.animador y 
refescante-".. -

Fronk M. Robinson. contador de • 
Pcbc¡ton,sugírió el nombré deCoca'-C'.olá 
y ,füeñóel logotipo distinrivo. La fóm1ub 
definitiva del retresco qµedó list:i el 8 de 
m>)'• de 18·$6. En;ufam,acia s,, sirvió el 
primer vaso de Coca-Cola. Al segundo le 
mezcl.iron agua c:i.1bonatada. naciendo 
definitivamente la actual.Coca-Co 1~. 

Así surgió e l rcfrc,sco que ha sido nom
brado quinuesencia de EsL1dos Unidos. 
aguas negras del impc:rialismo, fa chispa 
dela vida,,rcfresco oficial d<! lo~mundia
lcrde fütool y delos Olimpiadas.y que ya 
tuvj.::rou un:i en Su sede: Átlantar 

Despu'é-s. durante los último$ meses de 
18871 se 11,;garon a vc,;nder 12 vasos dfo
rios. TiempO deSpuo!s, la salud del Dr, 
l'eberton (laqueó y se vió abligado a 
veoder d()s lerc)os de su oaciente nego
cjo a dos empresarios de ,'.\llanta. ('ero 
estos empresarios tr.msfieren sus :icci9-
nes el 1888 yfinalme,~teen) 891, As~G. 
Caod ler se cc,mv-ierte eri el úoico propie.
lariode <:oca-C'ob al pagarla cantidad de 
'2 300 dól;iM, 

En 1894 ~• in11ugurn la prime1'tl J)l>tt!~ 
fuera de Atlant.. en DaUas. i'c,x,s. El 
primer embotellador de C.oca-Cola en el 

mundo fue Joseph A. Biedenhud de 
Vickburg, Mississippi. 

· J)espués, dos abogados de Tenesse, 
BenJan1in, Fronklin Tbon,as y Joseph 8. 
\V111.tcheacl1 s.o'licitaron ::i Canéllc-r los. den...., 
chospara émbotélfar Coc:r-Cola • todo E-<ta• 
do~ Unidos., exceptuando el territorio de 
Bie<lenhard y Nue\<a Inglaterra. Ellos 
obs-Orv<:rian los riesgos'y gastos dela empre• 
sa. Así,1l1c Coc.aCola Company otorgó los 
derechos a perpetuidad a Thomas y 
\\lhiteheád. con la condición de no ofrecer 
los productos en las fuéntcs de-sndas. Se 
cuc.nta que por este contrato se pagó W1 

d<\lar. 
!!$os fueron los inici0$ del refresco que ha 

pasado a ser parte de la cÚltura OCcident.31, 
que fue elpruuerreftesco en iql espacio, gue 
ha sido amado y odiad9 y_quc hoy se encm!:o• 
ti:a en casl todas partes. También, claro. en 
Querét;iro. 

Elhombre 
Naciócl3dejuruode !904enAmealc:o. 
Menor de tres hermanos, perdió a .su 
madre cuando apena$ tenia un año 
de edad aunque -scgús sus biógra
fos 9fidales- nviViO en Amc3lco· 
una infanéia nrnyfeliz". 

En l912su pailre-<:ompr:i una pe
queña máquina cmbotdladora de pe
do les par.a fabricar refrescos ca.seros 
y .R-ob<lrto '·se eno.irgaba de vender• 
cuesláS de un burro. mienb'M su l1er• 
marui Sa.rita (enía :,su caig9, la fabri
cación de los mismos o&hg:inlfose a 
ei,!tegar $0 centavos como-sostén de 
la,caS'.a". Radicó en Michoacán, Gua
naju.,to- y Qllerótaro. En Emp3hne 
Escobcd<) conoció :í Anas\,i.sio Soto. 
dumlo de [tn3 Lieuda de abarrotes 
llamada '"L-a. Víctorfa~•. nombre -que 
adopt.irfa ¡,aca su.s refrel;eos. 

len ) 948 inaugura su nuey• ¡>bnla 
en Allende v River:i del Rió, oondc 
•ctu.1fme11fe funéiona el Liceo Con• 
suelo ,Rubio de, Ruiz Olíregón, qw 
9frece pdm:uio. sccundari3 y prepa
ratoria. 

Fundó la -(,:1,:nara N'aeional de la 
Industria de Transformación déQ~ 
talll'O en 1946, que prcsídió en tres 
oca,íon~~ 1948,49. 1961 -ó4-y) 966· 
68). Participó en l• fimdaetlín del 
Cuerpo de Bomberos de Queréíaro 
(del cual fue bombero actlV<i} y del 
Club de Leol)es de Querétato, que 
:tan1biép Jl:residió en varias ocasro
nes.l.!n l~JO p.1rtiói1!3 ti! lafunoocí6n· 
del Club de.lnduslrial/$. 
.Sus biógrafos hrntribuycn la cons• 

(rucoión de 4 escuélas y eJ sosteni'
ru.icnto, al lado derecursos federal~. 
de 12 ccnll'os de alfabcti)'.aCÍÓ!l; a fa 
fech.i.s<,,diene 3 escÚela~¡,rimarias y 
tres secundaria,>; que funcionan den
tip de,sus mismas Cmprts.as; además 
ha coostruíd? 5 "!!º""las pri_marias y 
•wdó al eq_u1pan11cntodelo 1mprenL1 
fdel Centio deC.ó111P11U> de-la \J>I\Q. 
·Tambi~ l'!"sló ayudo al Ccnb:o de 

Educ.1cjón ~ial~ parn niños de, 
lento aprendrza1e". 

Eo 1975 pa,:licipa en la in.sUl:rción 
ael Camp~'Qtleréta.ro oel Tecnoló·
gieo de MoDterrey, aportando el te-
1teno, y donando 5 r(lil volúmenes 
parn la bibliotec.,. · 
!¡n l ~3 aportó dinerpJJara l:i COJ\Sc 

trucción'. ad Jardín Hidalgo y el 
adoquinado de la c.11le Hidalg<;>, asi 
como·un camión rucolectordo basu
ra. P.n 1996 establece dos fideicoml
sos bancarios. uno en 'j,encficio del 

Obregón",y el Ol{OJ>ara la Universi
dad A.utqno.nu de Qupretlro, y el 
Fideico~ "Liceo Cor¡suelo R.ubío 
de R.ui, . ..", "quedanilo como un lega
do para la posteridad enme,mória de 
su amada est:ioSa~1. in$.fiuyen~o be· 
é;u pa,::, estud_ios super\ore!; de ~•tu· 
d,antes de baJOS.rcéllrsos y elevado 
.rendimiento •cadérnico, ade~:i¡;deun 
pre1TU0 anua·! eéónómico a los dos 
mejore., ma.estros de esu in.stil\1ció~. 

No hay mes que Roberto Ru,z 
Obregón deje de ser il0tici3. !jn la 
pigina de Sociales, en las notas eco
nómica~ en 100$ reconocimientos -
uno do sus hijos va lleva su pr:opio. 
lista-,- y sus publicita.da• acelone/! 
humanfstai. La úllin\ª Mticia de la 
sen,aru, se publicó apenos ol $ába<to 
3 l de enero: la i,i,¡titucióndclP=io 
l\lacíonal Dón Roberto RuizObregón 
a la llxcclenciaAc.1dernica y la Inves
tigación Do~eote. 

Fuente: Sewblqnza. Roberto R111z 
Obregim, I Q97y la Chís¡m, revi.¡u, 
interna, 3ro eáición, 199'1. 

Se ha dedicado a acumular dinero sin fijarse 
sobre quién se trepa; los homenajes; injustificados 

AgU!'lín ~cobar, escultor. Es un hombre que se h3 
preocupa:do por ncumul:Jr dinero sin consider.1.r so-
bre, q_uicn o qu1en:s pa~,•se ~~nt:a o se trepa. Bn e] 
estado. con.10 dec,a ¡,lugo Guhcm:z Vega,, es de los 
piimCros ~c3pitalist-a$; el prototipo de los que se hari 
abierto paso P•{• lwcer-.riqueza coludiéndose con 
gobema.ntes y familias del podec . .Es mu}' triste que 
cnb:c una·<J.c los tradicioi\e.s'>c¡uerctanas esté la Coca 
Cola. He conocido varios pórsonas de la Granja 
Araceli, que se refieren • cll como un hombre 
fe,rocarrilero ¡robre y se9cillo, que de pronto se 
transform6 en otra coS3 cu:1ndo recibió la conccslón 
de la Coca. Lo gue haapoyado en m.1teria educativa 
ha sido para no dejar, no creo qu~ h•ya hecho algo 
sustantivo. se ,que proporciona becas a esludianteg"" 
de bajos recursos? poro son para fomi,ar Jo& cuadros 
que C$lar.in próximamente a su se:ivkio Y. a no al de 
la Soéiedad. L~honienaje.«¡ue leha rendido la UAQ 
son su.mamCtJ(e injustificados, pues e.~ un hombre 
riC-0 qu~ lw t!IT\f>le:ado su C-3piJal para enriq.ucccrs~ y 
no para o portar algo a la comunidad. Por el ~nlrario. 
exi~ten hombres: como Ricardo Pozas, que sí han 
contribuido a la soci~dacJ, y que se mt:re.cc:rn rnás un 
homenaje. 

Busto en la UAQ. 

Los donativos significan d~ducción de impuestos y publi
cidad; paliativo para lamer Heridas causadas por él mismo 

GonuroGuajardo, cat.edrático delaUAQ. No opino 
{l~.59lutamcnte nada porctue ni lo coooz<::o. La única 
rcfe,:,:nci;i que tengo es que es un el)lpresario dueño 
de la embotelladora la Victoria. P•rto de la idea 
~tereotipada de que. es un cmpres·ario como cual
quiero1 con intereses"partjcu_lares, y que m~ntó ui, 

nc,goc,o para tratar de h·•~·erdmero. Nohcsab,do que 
t~nga l'!lsicio,ies m;s •ll;i de la til:inlro(>i•. En térmi
nos gcneral1;5, pertenece a la l:la~ povilcgfada de 
Querétaro. y está eo condiciones de dctcrniinar de 
alguna n¡ancra su desarrollo. Es cl.1ro que en oueslt:I 
sociedad, a pesar de,la igualdad que marca lo C6ps• 
tftución, los que tienen mJs p0$ibi1idade.'<: econ(?mi-
cas y más presencia social son unos cuantos. Hoy 
se están pcrfíland°'otras m3neras de h:,.c~r pre'$encia 
social v se e$t5n creando fonnac~ones ~aciales b5.., 
sicas en Quorétaro. E.tonó debe generamos ilusio
nes. pues la cla$e privilegiada-sigue siendo la de más 
presencia social. Si don .Ro~erto ha podidp ~poyar 
con becas o don;itivos ;i instituciot\OS, es elogiable. 
Perq t-ampoco podemos o lvidar de que esas becas y 
"Clon3tiv0$-como en'lpreyari.o qué es- no qued~11 
en el aire, pues s,ig,útican cosas como deducciÓ'n y 

11ublicid;id pan, su compañía; algo así como en el 
Tcletón.,;.Estotran,;fonna rcalmento a la sociedad o 
es paliativo para lamer S\IS heridas causadas por él 
múmo? Yo no creo 9uc tenga interés en transfonnar 
a la s20iedad. t,,jás bien ~ beneficiarlo del,sistcma. 
En .ose sentido no puedo asunlir<tl él una perspectiva 
diferente que la que tengo de los demás émpresarios, 
no obst,nlé su ¡uesencia soci•I no es como Roberto 
Ruiz, ~ilto como "el dueño de la Cl)'.C(l ": El) reJación 
con que la ún,versidad le ponga el nombre a la 
Biblioteca, se puede lomar como un homenaje, y se 
puede aeeptarsi paralelamente la Universidad rindie
ra homenaje a otraspersonalid~desen otros ámbitos. 
Sin embargo, así, fo que-se ve-oomo gesto de homo
naje se interpreta como una entrega de los reeursos . 
in!electuales y académ.iros de la llAQ a la iniciativa 
privada. 

Es altamente vergonzoso que una universidad que 
se deb~ al pu_ebl?, se declare a favor.de unsecto:que 
ya esta pnvliegrado, que no neces,u homcna1c~ y 
que expolia a la población en general. Es dromático 
ver cómo estas medidas en vez de.san~rel proJeeto 
rocial de la universjdad, lo enferman. 

Dios le dió b ienes y también la <;apacidad de 
administrarlos; comenzó en una forma modesta 

José Morales.Flores. vocero del Obispado de Que
rétaro. No lo he tratado muy de cerca. Allá-deNeze" 
cuando nada más un ,$:iluclito. Lo,que Sé sabe yse ha 
visto eu sus obras. ,e.~ que $01l muy extensas: su 
tr.ifü1jo en fa cl1estión de refrescos y en el ámbito 
empresarial. .He estuchado que es un luchador, qoe 
empezó con algo muy modesto y se h.afidosupcran
do, un hombre de hogar que Ita tralado de ayudar 

Creo 9ue hay por ahí variascscuel3s, la biblioteca de 
la Uruversidad. De lo que da no ha hecho as¡,avien
tos, y pienso qu,¡ si Diowle ha dadó bienes también 
le Iµ dado la capacidad de administrarlos, pue., a sus 
trabajadores los tiene bien cctribuidos y provecta 
'lambién bend'icios sociales. Ha ayudado a sU:cnti
dad y a la socieilad, merece el estimulo y e.l 
r~onocim'ineto. 

Es un explotador del trabajo capitalista vestido con 
piel de oveja y bañado en humanismo; prefiero a Pozas 

Julio Figu•roa, escritor, Endiciembrede 1996 escri
bi ;mLctaotos homenajes y deferenc1as de) gobierno 
de Burgó.<;. que si el ''Padrino Don Coca Colo". er> el 
mejor hombre vivo de estas tierras queretanasi cómo 
seria ~I peor, Por e.ios dias, el maestro; hombcc de 
letras ye11•b•jadorcultura\;l:lug0Gutierrcz Vcga,me 
dio su juicio sol¡re el hombre d.: empres• Roberto 
Ruiz. Obregón: "un profel,1 regio.oal del qpitalismo 
monopólico". E.o suma: uo explotador del trabajo 
capiUl'ista vestido con piel de ovcj~ y bañado eo 

~unionismo. Yo prefiero la memoria humilde de un 
hombremodesto'y amoroso, Ricordo Pozas Arciniega 
(1912-1993), cuyoJua,11 Pérez Íolotesíguesiendo una 
brasa viva en estos·años dramáticos de fa explosió~ 
indígena en Chiapas.l'or últinw, a raíz de la muerte 
de la pri1u;e~ Diana. el músico y cantante-, Eltw,. 
Jonh. grabó un disco que recaud.ó 33 m.dd, los coa.les 
donó a una fundación creada en memoria de Jn 
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Su filosofía :Jcservir, no sólo vender» 
. 

La encarnación de la eficiencia absoluta 
Se co11si<lera que tiene merecimielllos para ser reconocido como el Eje,¿ulivo del Siglo 

Segun testimonios reéogidos entre 
per.;ona.~ que trabajaron con el próspe
ro indu.strial quer~Umo Roberto Rniz 
Ohregón. para entender a don Rober-
10. hay flll• tener en c11enta dos hechos 
b¡\sicos: que desde muy pequeño u,vo 
que trabajar para cola6orar con elsos
tenimieulofomiliar. y la fom¡ación que 
recibió como •mpleado ,de Fe1Tocarri
·les. "Cuando d.ijó los ferrocamles no 
aceptó la liquidació11,:on un atgumen
to c¡ue cómo recibiría dinero si ya haoía 
recibido ''fonnación. carácter 'y preci
si6u ", afim1a un ex. emplead9 suyo. 

''"& uoa persona de una. eficiencia 
áb$oluta: cuando estaba en FeJT-Ocani• 
les llegó a,ser en una estación pequeña 
el único, ~·umpliendo todas. las lµncio
ues. Jete de Est.1tiór¡,. Jefe de Express. 
es,i9 lo reáliz6 en otros lugares como en 
Zacapú. Michoac.'Ín. Aquí llegó a ser 
Jefo de Express. En ese tiempo el 
fotrocnrril em. de un,r precisióp ex
traordinar[a. teniao un departamento 
derelojenaparamantenersusLoogines 
y Watmn,:u,, que eran los m:ls exac
(<>S. A México en ccamió¡, se hacían 6 
horas y en terrooa1Til 4. Pero como del 
forrocanil sólo había 2 ó 3 corridas al 
día.. el servícfo te¡restre era el más 
utilizado. 

Su paso por l'e1Tocarriles fue decisi
vo! fo hizo un hombre "constante, 
tenaz y ~érgíco", ifo llhí "el é-,xito en 
sus ne~ocios; su<>guipo de trabajo en la 
dirección eran el gerente de ventas, el 
geronte de producción y. el cooL,dor 
gen~raL Así era la fonna de manejar el 
negocio al principio, ya que esta es
truGtura· a la larga no fue suficiente, el 
departamento do ventas se dividió eil IQ. 
<1ue e,a Mercadotecnia, Distribución y 
Estudio y_ análisis eu su :apl)cidad de 
e,-plotacron de los(emtor,o~. Todo füe 
Cl'e<:ieudo Gon él''. 

Don Roberto füe d,e los pioueros --de 
la gran indust.ria. del refresco á nivel 
nacional". En el centro de México-fue 
el prÍmer distribuidor. Antes de ser el 
primer distribuir de Coca-Cola ya era 
fabricant" de réfrescos Victoria y más 
adelante consigi¡ió el permiso como 
embotellador autorizado. l'or cierto, 
debido a la escasez de metal en el país, 
el tanque dé t,;:a!amieoto dé agua füe 
hecho de maden\. Para l948 f1aoia ya 
18 embQtelladoras e._¡odo el pais. 

1936 j\,e crucial: eu la ciudad de 
lvl~'lie-0 probó por ptimera vez el sábor 
dd refresco tiue lo cautivaría v marc~
ria su vlda. y uo dia caniínando por las 
calle¡: del viejo Querétaro quedó 
prendado por fa 111úsica del piano que 
tOéaba lá joyeh que al año siguieute 
S~ria su e.~posa. 

Ea Q_uerétaro. "don Roberto era una 
persona,pertectamentc conocida y res
petada. uua pe.rso11a laboriosa, sumá
meni<? honrada. smnamentc dedlcada a 
su trabajo'·. Eta "un 'eatólico muy res
p.étuos-o y muy llracticante. su esposa 
si era muy piados.1. Aplicaba la doctri-

oa de Cristo en la actividad diaria y nunca 
lomó nada de ·nadie. Claro, no era un 
empresario muy suelto, que diera magní
ficos sueldos a la gente, pero nunca le 
tomó un ceiitavo a ningún trabajador. 
Nunca 11,1altr~ó ~ un trabajador- hasta fue 
d,:masiado patemalista. les hacía fiestas, 
como el 12 de diciembre en honor a la 
Virgen de Guadalupe y el (in de año y l.as 
tiesta.5 de reyes .. Siempre hacía participar 
a láfamilia del obrero y eca muy obsequio-
so. . 

"Con los irabajadores era muy afec\uo• 
so. Como una muestra de buen ttato y 
átecto les creó inclusive úo,a semana de 
vacaciones pagadas en Acapulco, se S\lS• 
pendía el trabajo en la fábrica para pasar 3 
ó.4 días en Acapulco, y todos los trabaja
dores se il¡an a esas excursiones, y los 
aJojaba en uo buen ho~I con iodos los 
gastos llagados. Cuando estos ,finalizaron 
busco dar otros incentivos motivacíonales. 
a.demás la preparación de los vendedores. 
su entrenamiento era pem,anente. El en
trenamiento lo veía co¡no una inversi9n. 
porque era ambivalente: un trabajador p~
parado hace mejor ~u trabajo y gana más. 

Sobre su personalidad. podemos decir 
tenia 1.fes características: su actuaciOn 
como patrón donde reflejaba enleramet1t.e 
su ~arfrcter y su precisión eo la dirección 
y manejo del negocio; como,amigo, era un 
extraordinario amigo, siempre dispuesto.a 
conservar la amistad a t(avés ® un trato 
afable; el trato a la familia, siempre dis
puesto a apoyar. a impul.sarlo.~, a estar 
pendiente de. ~us grá¡ldes necesidades, si 
alguien se enfennaba 'i todavía hasta lo 
presente, está pendiente de quién de- sus 
f~iliares está enfennp y lo ayuda''· 

"El no ganó-mucho dinero_ de la-noche a 
la mañana. En 1948, cuando inauguró la 
primera planta en Allende y ·el río. no 
escatimó en tecnología, y así es hasta la 
fecha. Todo lo que construye lo hace a la 
perfecció'n. no escatima en nada". 

Además, la limpieza "siempre ha sido un 
ritual en ~us embotelladoras y bay perso-

nal muy abundante responsable del 
a~eo. En La Victoria este ritual l.'fa 
vigilado JlOr su hem1ana Sarita, ade
más de ser la encarg~da de la preparo
ción de los jarabes. 

En este tiempo había 3 ó 4 rutas en 
la ciudad y salían 2 ó 3 camiones a lo 
.foráneo. De la Síerra los concesiona
rios ven(an aquí, con muchas penali
dade,;. Ateodla también .algunll$ pobla
ciones de Guanajuato, como Coroneo. 
aden1ás de Amealco y. San Juan del 
RJo. 

En su trabajo 'el era sumamente exi
gente, no se toleraba nin&ún error .m la 
producción, por51ue él P,roducto tenia 
q\le• salír perfecto. cpmo sea. y él 
estaba constaniemente vigilando que 
hubier.1 en la existencia de refacciones 
tQdo lo necesario para que no se pre
sentara ningr.in probfcma en la produc
ción. _Pensaba en todo .. Tenía gran 
capacjdad para dirigir, revisar. c9ordi
oar. En estp era un hombre excepci~ 
naJ: 

Don Roberto siempre enfrentó com
petencia. "Eo sus inicios había además 
de La Victoria cuatro embotelladoras 
pequeñas en la ciudad, enue ellas .Lá 
Perla. A la competencia se fe combatía 
a ttavés,del 1¡ervicio. En la técnica de la 
venta el primero que debe venderse es 
ta pei.ona. paca que pueda recibir .re
conocinúento y credibilidad del cliente 
y as.i el producto que él ofrezca sta 
realmente aceptado. La tarea no sólo es 
vender • así lo recomendaba él -. es 
servir. y el que mejorsi.rve mis vende. 
E¡í aquel tiemp_o l_a atención'del veodec 
dor no era sólo de entrar y decir "cuán
to le vendo" ... no. tenía como ·obliga
ción revisar el estado del refrigerador, 
porque el refrigerador es el pa,nal de 
ventas. Después el mismo vendedl>r 
pasaba al establecimiento d.el clien\e y 
rev0gía los envases de todos lados. 
Dejaba bien acomodada la ex.isteocia 
en el refrigerador, refrendando así su 
éxito en el conocimiento del compra
dor y la preparación del vendedor. 

En Quefétaro no hay otro caso se
mejante al de don Roberto en este siglo 
como indu~trial. Es muy posible que 
pudiera recibir merecidamente el ho
nordeser el Ejecutivo del Siglo. Es un 
hombre dé aqui <¡lfe tuvo la oport1mi
dad de desarrollarse en su propia tiemi. 
¿ Qué otro industrial se ha establecido 
en Queretaro que de una má,iuina de 
pedal para hacer refresco fu.e desarro
llándose paulatinamente en la gran in
dl)'.Stria del refresco que es hoy? 

La primera máquina automática que 
tuvo. la "D,xie" elaboraba.de 28 a 30 
botellas por minuto, después tuv.o otra 
"Semm "que producía 120 botellas por 
minuto .. . 

Y ahora. sus 3·embotelladoras son 
de producción vertiginosa, eorítan\Jo 
ademá.5 con envas¡¡doras que llevan 
Coca-Co.la en bote (lat<t) a más de la 
mitad de la ~epública Mexicana. 

...... 
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Es un explotador. .. • 8-9 

Princesa. ¡33 millones de dólares! Y que 
yo s<:pa~ ninguna bíbliotec;i central (le 
ninguna univcrsid::id de la Gran Bn;tañ:-1: 
tlcv:t su nombre. 

Gentes como él 
deberían multiplicarse; 
es un hombre caritati
vo, humilde y dadivoso 

Franco Muñoz..,1 empresario. Cr~o<J_ue don 
Roberto Ruiz es de esos ¡NrsonaJCS que 
se deberían de ~,ultipliear ,ror su don de 
gentes~ s·u trabaJo. su vts1on. su 1.'.lloneo 
en el negocio~ Desde sus inioios-cu.-indo 
empezO-a éovas:i.r refrescos, tuvo l:1 tena• 
cid ad para ver que Coca Cola era el refres
co que le daria :i su fomilia y :i Quc:rét:iro 
un n·omhn;. El ltncnm:.1 c:mbob:ll3<loi-J en 
los: años S() er:1 algoextr:iordinario. y él se 
mantuvo en los Jugares de honor del gru· 
po Coca Cola. 61 Grupo de Don Roberto, 
en sus principios se C3í3Ctcrizab;i por ser 
de los mejores a nivel mundial. Recuerdo 
que cuando ioauguraron la planta de la 
avenida 5 de Febrero con u11:1 ceremonia 
magnífie3~ vino uno de los a1tos, directi• 
vos de ('...oca Cola y se expresó 
exc!!lenteme1He de don Robe110 y su.i 
hijos. Fuero de: l:1 cmpr~ es un hombn:d~ 
principios. un but.:n padre-de fomilía, un 
hombre caritativo ydadivos0; ,Se le cono
ce por su sencillez... su 3mabi)idad y su 
humildad. Es alguien que h.:i visto siempre 
por su pueblo. Fue de los que tr.:ajc;;ron aquí 
el Tec de Monterrey y se interesó en 
lab.9rcs cducal,ivas junto con Jes(1s 
<)viedo. Ha p3rticipado 1..m muchas obras 
de beneficencia. 

Fue sindicalista y por eso 
siempre conseguirnos 

buenos contratos 

Antonio Oon1inguei Tctj(), por mucho$ 
años líder estatal de la Confederación de 
Trabajadores de Mé.xico. Lo conozco 
desde síemp~~ antes ~n Q\lerélaro todo 
mundo se conocía. pero no lo trataba. Fue 
hast'1 1957 c,c, ndo lo traté. porque la 
gente de ka Coca C9l3 se iba a venirpat:.'l 
la CTM. Es un c1ueretano muy dístíngui .. 
do. muyrcspctabk~ muy trabajador. y por 
su hones.tid:id la (',0c3 Col:i. a n•ivtl mun .. 
dial ha confiado~n¿I. m:uÍttnie11do :ssí el 
:mg,e de la C-oca C'ola-a<1ui. (.)u..:r~laro es 
una de l~s 01ejore$ sucurs:i.les de la Coca 
Cola eo el mundo. debido al ~dcler y su 
relación con los trabajadores. El fue un 
luchador sindical y trabajador. con una 
familiá típica queretan3 de aquellos tiem
pos, Llevé muy buenas relaciones co1t él. 
pues en lasdiscusion4s de-contr;,t(I$ siem
pre consegufamos buenos acuerdos. 

Es el meiorprograma de posgrado en Ciencias 

Inició cursos la tercera generación del 
Doctorado y Maestría en Neurobiología 

En el. Campus Juri,¡uüla de la UNAM-UAQ-CINVESTAV 

Suión ordln:iirb del CoriuJo UnJversltarlo, Junio "'29 dt enero. 

f,J lunes 26 de enero el gobemador Igna
cio Loyola Vera y el rector de la Univer
sidad Autónoma de Querétaro. José Al
fredo Zepeda Garrido, inauguraron los 
cursos de la tercera generación de la 
Maestría yel Doctorado en Neurobiología 
en las instalaciones del CampusJuriquilla. 

Tras la ceremonia donde tambié¡¡ es
tuvieron los directivos del Gnmpus 
Juriquilla del Cenlro de Neurobiología de 
la UNAM, Flavio Mena Jara y José Luis 
Diaz Gómez, se llevó a cabo un recorrido 
por varios laboratorios del Centro de 
Neurobiología, divididos en el.de Molé
cu las y Células y la Un idad de 
Micfoscopia é leclrónica. en donde las 
autoridades escucharon una amplia ex
plicación de las actividades científicas 
que ahí se realizan. 

ción del sistema nervioso ceniral c-00 el 
resto del organismo humano. , 

DOCUMENTAN EXfSTENCIA 
DE 224 ESPECIES DE HONGOS 

En el marco del Día del Biólogo, el lunes 
26, a través de la Red Regional de Re
cursos Bióticos, en el audi.torio Femamfo• 
Díaz Ramírez, se presentó el libro deno
minad¡, Hongos del Estado de Queré
taro. obra coeditada por el Instituto Tec
nológico de EsrudiosSuperiores de Mon
terrey. Campus Querétaro, el Consejo 
de Ciencia y Tecnología del Estado, el 
IJ1stituto Tecnológico de Ciudad Victo
ria. la Un.iversidacf Autónoma del Estado 
de Morelos y la propia Universidad Au
tónoma de Querétaro. 

Jesús García Jiméne;,~ Diana Pedraza 
Kan,ino. bjólogos egresados del lnstiruto 

Tecnológico de Ciudad Victoria y de la 
UAQ son autores del •Jibro junto con 
Carlos Isaac Silva Barrón, catedrático 
investigador de la Licenciatura de BioJp. 
gía y con Rosa .Laura A.ndrade del Tec
nológico de Motnarrey, Campus Queré,. 
taro y. con José Castillo Tovar, de la 
licenciatura en Biología. 

Según se infonnó. esta es la segunda 
publicación sobre hongos que realiza la 
universidad local. En lá anterior sólo 
aparecen 26 especies localizadas en 
Amealco y Pinal de Amoles. Mientras 
que en es¡e libro se presentan 224 espe
cies que fueron encontradas a lravés del 
trabajo de campo realizado en 15 muni
cipios, y se ofrece infonnación sobre la 
importancia alimentaria. ecológica y en 
general acerca del uso potencial del re
curso. En tanto que denlro del material 
fotográfico. se lltuestran imágenes de Ju, 
diversas especies encontradas tanto en 
zonas boscosas como en zonas 
sernidesiertas del estado. 

Raúl Pineda López, responsable del 
Doctorado en Recnrssos Bióticos. qué 
desde 19% se ha venido fortaleciendo y 
reestructurando el lrabajo acadénúco ~ 
de investiglrción de la Licenciatura en 
Biologia -muestra de ella es la c.reac-ión 
del Doctorado en Re~ursos Bióricos que 
en fecha próxima iniciará y en el cual 
participan nueve universidad~ del inte
rior de la República-, indicó que se ha 
visto la pertinencia de lrabajar de mane
ra conjunta no sólo e)l aquellas institucio- -
nes que se enfoquen al área de la ~iolo
gía; sino más bien compartir e intcreamb_iar 
conocimientos con profesionales de otra~ 
áreas del conocimiento, ya que la 
vinculacion estrecha entre las áreas per
mitirá resolver y analizar 1nás de fondo 
los problemas nacio11ales, 

"Es necesario que se tengan presentes 
tres puntos para el desarrollo y el mejo
ramiento de nuestras funciones. como h1 
fonnación _integral. la importancia en la 
organización de redes de trabajo y la 
pertinencia en la .difüsión de las expe
riencias en cáda campo del conocimien
to". dijo. 

AJ hablar sQbre este centro, el gober
nador Loyola Vera dijo que su gobierno 
siempre estará atento y .dispuesto a apo
yar de acuerdo a sus posibilidades "este 
gran proyecto que significa el Campus 
Juri,juilla. en la mooida en que es un 
excelente ejemplo de lo que significa 
,mrar lejos 'y trabajar juntos". 

hPoi eso,para cada uno de los investi•. 
gadores del Campus que trabajan en 
Querétaro y para aquellós que se incor
poran. pueblq y gobierno les reconoce su 
valía porque existe la certeza de que 
habrán de darle a la entidad más posibi
lidades de crecimiento y desarrollo". 

LA.CIUDAD 
VIEJA 

Cabe destacar que en este Cenlro de 
Neuwbiología. según su director, Flavio 
Mena Jara. se cuenta en la .actualj dad 
con el mejor programa de posgrado en 
ciencias de todo el país y además será 
uno de los más grandes después del que 
~e encuelllra en Ciudad Universitaria. en 
la capital federal. 

Adenuís. con la instalación de este 
centro ubicado en el estado de Quenlta
ro y el cual trabaja conjuntamente con la 
1.IAQ y el Ceniro de lnves1igaci.ón y 
Estudios Avanzados del íl'N 
(CIN VESTA V), inicia uua nueva etapa 
·a1 estar en posibilidad de abrir nuevas 
fronteras del con,,cimiento, en la rela-

(f'oto rttuperada por Antonio Sltv-:.) 
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Luces amarillas 

En esta semana, el presidente de la 
República EmestoZedillo comlmicó 
al país que no se debian echar cam
pana'!l al vuelo, después ele lo suce
dido en Oriente se debían tener pre
cauciones. ya que la econonúa esta
ba en luce_s amarillas. Lo que 110 en
tiendo y me los !iUponfa es que la pla~ 
nta productiva 11,oestá como para re
sistir otra devaluación - porque se 
ha seguido devaluando el peso-. Si 
el Producto Interno Bruto (PIB) ha 
aumentado en un 6%, entonces de 
qué tememos. 

La realidad es otra. d crecimiento 
uo ha sido tal, y si lo h ;1 sido no es 
suficiente para poder resistir una 
devaluación como b del 94. Ahora, 
el problema que aqueja a México y a 1 
mundo, es la total dependencia al 
mercado norteamericano, hasta por 
urui infidelidad supuesta - recorde
mos que en E U se es it1ocente hasta 

. que se demuestre lo contrario- . las 
bolsas del mundo de desploman. Lo 
chistoso es que si C' lmton estuviera 
eu México. no le tacharían de bíga
mo, sería todo un héroe. Es sabido 
por todos los mexicanos que la per
sona que "liga" a una mujer es un 
macho. 
En la semana ví una caricatura en el 

Diario de Querétaro. con el título 
" Viva la Diferencia " y en verdad que 
viva, porque aunque ellos se dicen 
más avanzados en todos los aspec
tos, creo que en moralidad les queda 
mucho qué apr~n<ler. Lo anterior no 
es porque nosotros seamos muy 
buenos, pero al menos no somos 
hippc_ritai . 

Por otro lado, me impresioua el go
bemador del Estado, con las declara
ciones hechas a I periódico l a J ornc,
da. En pocas palabras dijo lo siguien
te que prefiere " invertir en cmTeteras: 
ya que es una inversió11, en l,1 llniver
sidad no. Eso no es una inversión. 
hay muchos maestros que son avia
dores; cobran y no van". Señor Go
bemador, ¿desde cuándo la educa
ción es uu gasto y no una mversión? 
Si así fuera, ¿por qué existen escuelas 
particulares y sus lujos asisten a 
ellas?, si de verdad pensara de la 
Universidad como piensa, 11.i pagaría 
impuestos, 11 i pagaría las colegiaturas. 
Hasta el momento, sé que se presen
taría en esta imtitución para aclarar 
los puntos. ya <¡ue comentó que 
nunca había dicho lo anterior. 

Señor Gobernador. sabe qué. no se 
va1e, si lo dijo, aguántese. si no, tam
bién. AJ ser electo. quiero creer que 
sabía en la que se metía . Ignacio 
Loyola. como ciudadano le pido lo 
siguiente; responsabilidad, frialdad, 
coherencia, y créame que tiene en nu 
persona a un servidor. a un crítico 
constructivo y no destructivo. Lo 
anterior, porque amo :.mi estado y si 
algún remoto día requiere de mis ser
vicios, ló haré. téngalo por seguro. 
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Caja Libertad: entre la expansión y los líos legales 

Inaplazable, la regulación de la actividad 
crediticia-de las cajas populares . 

Desde su aparición, las instituciones de 
aho1To y crédito - sean Cajas Populare., 
Sociedades de Solidaridad Económica, 
Sociedades de Ahorro y Préstamo o So
ciedades Cooperativas de Responsabili
dad Limitada- , han cumplido con una 
func.ión social importante: apoyar al sec
tor popular mediante la promoción del 
ahorro y el otorgamiento de créditos que 
le permitan resolver sus problemas eco
nómicos personales, familiares, o 
nucroempresariales. 

Académicos, directivos, funcionarios 
y usuarios entrevistadQs por sepamdo 
coinciden en señalar lo anterior y estable
cen diferencias entre estas instituciones 
de ahorro y préstamo con los bancos, 
caracterizados por su "elitismo", mien
tras que las primeras estan orientadas a 
los pequeños ahorradores. Los entrevis
tados mencionaron aspectos importan
tes sobre la regulación, supervisión. y 
vigilancia de éstas. 

El Secretario Acadénuco de la Escuela 
de Cooperativismo de la Universidad Au
tónoma de Querétaro, Jorge Alberto 
Martínez Ramírez, señaló que en la actua
lidad no existe ninguna institución que 
lleve a cabo dicl1as tareas, sino que "ape
nas se está fomrnndo el Consejo Superior 
de Cooperativismo, pero están legisladas 
por la Ley General de Sociedades Coope
rativas". 

Anteriormente existía una dependencia 
gubemamental denommadaFomentoCo
operativo y a través de la Secretaría del · 
Trabajo y Supervisión Sociál se maneja
ban las sociedades cooperativas. Ac
tua !mente se rigen con la Ley General de 
Sociedades Cooperativas y se inscriben 
enel Registro Público deComerciq, mien
tras que la dependencia que Ueva una 
estadística de las sociedades cooperati
vas es la Secretaría de Desarrollo Social. 
Esas instancias oficiales son las que de 
alguna manera vigilan míentrasse organi
za el Consejo Superior de Cooperativis
mo, que será la máxima autoridad. 

De igual manera comentó que en este 
sector social se presentan algunas irre
gularidades debido ''precisamente a que 
la Ley deja algunos huecos y no se con
templan aspectos importantes, incluso 
hay una falta de información, se piensa 
que con las actas constitutivas se puede 
manejar una sociedad cooperativa". Para 
solucionar estas fallas, el académico dio 
a conocer que la Escuela de Cooperativis
mo lleva a cabo un estudio a fin de propo
ner un reglamento mtemo de cada una de 
las cooperativas de acuerdo a la rama de 
actividad. 

La inexistencia de un órgano rector que 
regule, supervise y controle la operación 
de las sociedades cooperativas, ha pro-

. vocado una serie de conflictos, polémi
cas e inconforrnidades. Un ejemplo de 
ello es el caso de la Caja Libertad, creada 
aquí hace 38 años. En este tiempo, de 
acuerdo con Andrés Puente Cruz, presi
dente del Consejo de Administración, ha 
tra nsfonna do su figura societaria : "nació 
como Caja Popular, posteriormente fue 
registrada como Sociedad de Solidaridad 
Económica, después se convirtió en So
ciedad de Ahorro y Préstamo (SJ\P) y 
finalmente a p:utirdel pr~merodeenerode 
1997 se reconoce <.omo Sociedad Coope
rativa de Responsabilidad Limitada". 

EvaMorenoSepútveda 

Los cambios de figura jurídica, de domicilio 
a Cela ya, Guanajuato, la modificación de los 
estatutos, la ratificación de los nombramien
tos de los integrantes del Consejo de Admi
nistración, comité de vigilancia y comité de 
créditos y la destitución de la tota tjdad de los 
consejeros suplentes -según consta en el 
acta constitutiva de la Caja Libertad, Socie
dad Cooperativa de Responsabilidad Limita
da, cuya copia obra en poder de este semana
rio-, trajo como consecuencia demandas en 
las cuales se argumenta la ilegalidad en la que 
se llevó a cabo la transfonnación. Los deman
dantes, Pomposo Resendiz Barrón, Perfecto 
Olvera Escobedo, Antonieta Rivera de 
Oliv;m, María Estela Rodríguez Martinez y 
Juan Pablo Olvera Escobedo, representados 
por DagobertoRadamex García Vega, exigen 
la anulación del acta constitqtiva de la socie
d~d Caja Libertad Sociedad Cooperativa de 
Responsabilidad Limitada por considerarla 
ilegal al llevar a cabo la asamblea general sm 
cumplir con los requerimientos establecidos 
en los estatutos. Los Estatutos que regían a 
la Caja Libertad Sociedad de Ahorro y Prés
tamo establecían en el artículo 20 que la 
Asamblea General ese! órgano supremo de la 
sociedad y en el artículo 28 señala que las 
resoluciones o modificaciones del contrato 
social tendrá validez sólo que se encuentren 
reunidos por lo menos las tres cuartas partes 
del capital social, es de~ir, de los socios. 

Asimismo para la reforma de los estatutos 
sociales, se requería de la aprobación de la 
Secretaría de Hacienda y Crédito Público, de 
lo contrario no se podría efectuar ninguna 
reforma. Los demandantes ·argumentan que 
no se cumplió con los estatutos y que el 15 de 
julio de 1996 crearon la Asamblea General de 
Delegados a fin de."1vaJar posterionnente el 
cambio de figura jurídica de la institución y 
las modificaciones del contrato social se rea
lizaron sin la presencia de la asamblea general 
y sólo con los delegados y no se contó 
tampoco con la autorización de la SHCP. 
De igual manera ponen de manifiesto que la 

Caja Libertad Sociedad de Ahorro y Présta
mo, se constituye como tal el 29 de enero de 

,. 1994 y algunos de los miembros del Consejo 
de Administración- entre ellos Andrés Puen
te Cruz, José Antonio Rico Ri~, David 
Bustamante Figueroa, Armando Dorantes 
García-, terminarían su periodo en enero de 
19'J7. 

Según declaraciones de, Dagoberto 
Radamex García Vega, la Caja Libertad 
como Sociedad de Ahorro y Préstamo. 
cada tres meses presentaba sus estados 
financieros a la Comisión Nacional Ban
caria yde Valores, la cual tiene la facultad 
de supervisar e.stas instituciones para 
saber en donde está el dinero y a quienes 
se les presta y el término de vigencia de 
los consejeros era de 5 años y ahora como 
Sociedad Cooperativa no hay ningun 
órgano o institución que los supervice, 
sólo puede mtervenir la SHCP1)ero para 
cuestiones fiscales. 

Asimismo comentó que las irregulari
dades en las que incurrieron los directi
vos de la Caja Libertad Sociedad Coope
rativa, provocó nerviosismo, desconfian
za e inseguridad en los ahon-ado,es. 

Por su parte, durante una entrevista con 
El Nuevo Amanecer, el presidente del 
Consejo de Administracióo, Andrés Puen
te Cruz, ratificó la postura institucional de 
la Caja Libertad y dijo que los responsa
bles de los rumores de qu«_la institución 
estaba intervenida por la SHCP y había 
riesgo <Je quiebra, los propiciaron ex so
cios, ex directivos y ex empleados que 
sólo buscan un beneficio personal. Cuan
do inició el rumor, mencionó el directivo. 
se registraron algunas cancelaciones dé 
cuentas por cerca de lO "miUones de pe
sos, sin embargo, con el paso del tiempo 
se logró recuper-ar la captación y en el 
último año, la administración de la Caja 
Libertad ha dado buenos. resultados a los 
socios. 

Puente Cruz señaló que la transforma
ción de figura jurídica fue hecha con 
apego a la Ley, producto de un acuerdo 
de asamblea general de socios delegados 
y "de ninguna manera fue decisión de 
ninguno de los órganos de gobierno, 
mucho menos en forma personal de nin
gún funcionario de Caja Libertad"; d1e 
igual manera declaró que nmgun órgaoo 
de gobierno tiene acceso a cuentas de 
inversiones, de ahorro, cuentas de che
ques de nmgun banco, nunca han tenido 
esa facultad, nunca han dispuesto de 
ningún recurso. 

Como Sociedad Cooperativa de Res
ponsabilidad Limitada, la Caja Libertad 
ha resultado más productiva. aseguran 
los directivos. Argumentan que hasta 
noviembre de 1996 había 18 sucursales y 
a la fecha existen 34, en lo que va del año 
han inaugurado 3 oficinas. 2 en León 
Guanajuato y l en Aguascalientes y en 
este año se abrirán 8 más. Tenían presen
cia en 5 estados y el año pasado . se 
mcrementaron a 7: Quer~taro, Guanajua
to, Michoacán, San Luis Potosí, Hidalgo, 
Aguascalientes y Estado de México. Para 
1998 se tendrá presencia en otros dos. lo 
que prueba el crecimiento y la solidez de 
la institución. 
En cuanto al estado financiero de la Caja 

Libertad, sedioa conocer que al cierre4el 
año se contaba con un remanente de más 
de 14millonesdepesos (un millón 700 mil 
pesos al mes). Tiene activos por mil 079 
millrnes de pesos, 385 millones de pesos 

- líquidos, 383 millones de pesos en crédi
tos, un 12 por ciento de cartera vencida y 
151 mil socios. 

Asimismo, dio a conocer que la Secre-

•· 
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Querétaro reclama organiza.ciones civiles 
"responsables, capaces de fomentar la 
participación ciudadana constructiva, y 
no la existencia de todo tipo de mercaderes 
de la pobreza y 'señores de la guerra' que 
explotan,. capitalizan y P.rofundizan los de 
por sí agudos prqblemas de una sociedad 
donde está en juego la suerte de todos los 
qüeretanos, erúpezarido por los más po
bres. y vulnerables" . 

A1 afirmar lo anterior, el alcalde del 
municipio de Querétaro, Francisco Garri
do Patrón, señaló que tras el mandato del 
6 de julio, "aburidan las razones para 
rechazar la afinnación de que hemos ac
cedido una cabal nommlidad democrática, .. -
no sólo por los enormes v1c1os 
institucionales y legales heredados, mis
mos que sustentan buena parte de las 
incertidumbres y dé la crispación existen
tes, sino también porque los costos y 
agravios por nuestra larguísima transición 
requieren todavia de ·grandes esfuerzos de 
refomrn y reconstrucción dd Estado Me
xicano' '. ·Amén de que "la .estabilidad que 
por décadas_ posibilitó el viejo sistema 
político también prohíjo buena parte c,ie 
nuestras carencias y defom1idaqes actua
les". '. 

A1 presentar el Plan de Desarrollo Muni
cipal para el periódo 1997-2000; el viernes 
pasado, el alcalde mencionó como princi
pales retos para efectuar el cambio social 
que.el municipio de Querétaro demanda; el 
lo.grar un municipio libre, el efoctuar un~ 

' planeación de largo plazo para el desarrollo 
municipal, el contar en el servicio púb!ico 
con eficacia, honesti~ád y amabilidad, así 
como e~tablecer un orden social a través 

Inaplazable, la ... 
taría de Hacienda y Crédito P4blico realiza 
auditorías cada· tres meses, además .de que el 
Comité de Vigilancia mantiene pem1anente
mente una auditoría interna y se tiene contra
tado un despacho contable para la realiza
ción de auditoría externa. Informó de una 
reunión que sostuvo el Consejo de Adminis
tración con eJ secretario de Desarrollo Eco
nóm~c.o. ~miando Riwra Castillejos, ;1 quien 
s~ le planteó la disposición de Caja Libertad 
a abrir su contabilidad }· dejar que gobierno 
del estado intervenga y de esta manera dejar 
las cosas. cláras. 

Reiteró que lqs "nitn~res" fueron propiéia
dos por ex empleados "resentidos" ya que 
du~?nte_ l~ ~risise~ónón\ica qu~ afectó a1 país, 
la C.om1S1onNac10nal Bancana y de Valores 
ordenó Ja reduc~ión de personal en esa ins
titución a fin de_ superar la etapa financiera 
dificil, y como consecuencia de ello salieron 
un prome~ió de 160 personas. Después de 
ello se registraron dos demandas laborales 
pero ninguna prosperó. 

Para dar cumplimiento al a1tículo 28 de las 
Bases Constitutivas, que señala que en la 
primera reunión del Consejo de Admínistra 
ción posterior a la asamh)e;1 en donde fueron 
electos se distribuirán los c;irgos. de presi
dente, vicepresidente,secretário y dos voca
les, los cuales se ratificarán o cambiarán cada 
año, Andrés Puente Crnz, dejará a más tardar 
en 15 días. la presidencia del Consejo de 
,:\dministración; siendo relevado por el ac
tual vicepresidente José Antonio Rico Rico. 

Por su f1arte, el presidente del C~omité de 
Crédito de Caja Libe1tad Sociedad Coopera
tiva, David Bustamante Figueroa, reconoció 
que no t:xish: ninguna instancia que regule el 
func·ionamiento de las socie~lades coopera
tivas, por lo que resaltó la importancia de 

.. impulsar las federaciones o uniones de cajas, 
siendo para ello relevante la creación del 
Consejo Estatahle Cooperativismo. 

·Presentó el Plan Municipal de Desarrollo 1997-2000 

Reclama la sociedad organizaciones-civiles responsables, · 
no mercaderes de I~. pobreza: Fra-neisco Garrido Patrón 

Los conflictos nacen de la inconí~nicación, afirma 

de una eficiente seguridad pública y llevar 
a cabo una solidaridad verdadera, esta 
última operando dentro del Desarrollo 
comunitario y de Ja ciudad. 

Estos cinco puntos rectores, según 
Garrido Patrón, · e!>tán contemplados en 
diversos programas -que ya se llevan a 

El alcalde de 
Querétaro, durante 
la presentación del 
Plan Municipal de 
Desa11rollo 

Mientras hacia el inte.Fi'or.Ja imágen del país 
' rarece ganar conseñso: estamos en el fondo 

de una profund·a crisis social, :política y eco
nómica, matizada por el optimismo, la fantasía 
numérico-económica y.la buena voluntad del 
gobierno, aderezada con el pesimismo, la 
inconformidad y el escepticismo de la pobJa
ción; en lo que respecta a la presencia exterior 
de México, su personalidad ofrece rasgos 
antagónicos, dis1mbolos y diversos que nada 
tiene que ver con la pluralidad socio-cultural 
que lo conforn)a. . · 

De la ·misma manera que el personaje litera
rio de la novela-: El ,doctor Jenkill and Mr 
Hyde, el rostro del país vende dos facetas 
diferentes al mundo: por un lado, la de una 
sociedad democrática en franco desarrollo 
económico que sustenta sus relac1ones en el 
marco del estadó de derecho, con un ~obier
no· fuerte y con la suficiente sab:iduna para 
atender las prospectivas histó~icas de la na
ción -aunque el hombre común e ·ignorante de 
Ja.calle no tenga la capacidad de comprender
lo-; y por qtro lado, la de una sociedad aco
sada por la conupción, la inseguridad públi
ca, la recurrente violación a los derechos 
humanos, la ejecuciones sumarias., Jos 
cacicazgos políticos en el sureste y un go
bierno do¿µnático que sólo sabe mirar la rea
lidad soc10cultural de México a· trávés de 
crisol de la magia alquimista de las grande 
cifras económicas, y que amenazá al país con 

. todos los males del mundo si acaso sufre la 
m~s mínima modificaciói;;su proyectoeconó
nuco. 
De esta suerte, el Dr. Jenkill recibe toda clse 

de panigéneri.cos e imparte cátedra económi
c:i a les "atrasados' países· asiáticos que 
enfrentan actualmente severos problemas en 
sus mercados de va lores, esto en el marco del 
Foro de Cooperación Económica Asia
Oacífico (APEC); en tanto. que por su parte, 
M.r Hyde se ve expuesto a los reclamos de las 
orgarnzaciones internacionales de derechos 
humanos -como Anmistía I.ntemacional, por 
ejemplo-, las cuales demandan el .esclareci
miento de los asesinatos políticos y de las 

· agrasiones a periodistas, así como el respeto 
a lasgarantia,~ individuales y el cumplimiento · 
de los acuerdos filmados con ia guerrilla 

cabo- tendientes a impactar de manera 
directa dentro de la superación humana en 
las delegaciones, así ·cómo fortalecer Jos 
servicios municipales, generar empleos 
para ciudadanos mayores de 40 años, 
establecer mecanismos formales de aten
ción y servicio ~ntre la autoridad y la 

ciudadania, a través de los miércoles ciu
dadanos; propiciar la confiaI1Za de la 
ciudadanía en la policía a través de la 
municipalización de Ja seguridad pública y 
el tránsito, además· de impulsar accione~ 
de ecología por parte de la ciudadanía y 
conseguir inversionistas para el munici
pio, además de la generación de empleo 
para jóvenes, el Programa de ~cción Co
munitaria y otro más tendiente a ordenar el · 
comercio en vía pública. ~ 

En el auditorio del Instituto Fray Luis de 
León, Garrido .Patrón ~~guró que el go-
biemo que preside "se caracteriza por su 
capacidád para escuchar y dialogar, para 
entender y concertar, para respetar y ser 
respetado. Ni la pluralidad ni 1a discrepan
cia; atentan contra la unich,ld. de Ja socie-

. dad, al contrario Ja enriquecen y la forta
lecen, pues cada sociedad es un decir 
plural". 

"Los conflictos siempre nacen de fa 
incomunicación y bufcan sustituir 1~ co- · 
municación plural por la cómunicación 
única: Ja palabra del vencedor. Hago votos 
para que en Quérétaro no haya ni vencedo
res ni vencidos, sino armonía, entendi
miento y trabajo. (Maria Go~ál~z Her
nández) 

F.G.Mari1' 
( 

... en un periodo de reajuste económico caracterizado por una creciente desigualdad 
social: ¿cómo sé mantiene un orden basado en una democracia política cuando la 

creciente desigualdad nos aleja de la democracia social:.' 
Zermeñu 

chiapaneca (el EZ(N). El J?rimero, es el )\íé~
co que mediante que mediaJlte su presidente . 
solicita enérgicamente la liberación económi
ca global y ofrece la experiencia mexicana 
como paradigmaj>ara resolver los problemas 
financieros de APEC; el segundo, es el:Méxi
co · underground kafkiano, cuyos prominen
tes políticos terminan exiliados, en la cárcél, 
o denunciados en periódicos extranjeros_por 
su presunta vinculación con el narcotráfico. 

Y fatalmente atrapado en esa doble perso-
, nalidad de Jenkiil and Hyde -el oropel neoli

beral de ·las promesas, siempre futuras, de 
arribar a la bonanza del primer mundo y la 
monstruosa pauperización y disolución so
cial-, se e'ncuentra el pueblo mexicano: pa- . 
gando por los errores de diCiembre -de enero, 
de febrero y de todo el año- del gobierno, 
financiando la crisis bancaria, soportando la 
trágica novatad·a del ejército en su interve~-

ción forzada en la seguridad social y partici
pando activamente-de una u otra manera-del 
cáncer de la conupción socio-política. La 
doble _personalídad de México en el exterior, 
no refleja otra cosa que la inconsistenci;:i de 
su proyecto político, agotado por más de seis 
d.écadas de dictadura blanda -o de dictadura 
perfecta, como diría Vargas Llosa-y la urgen
te necesidad de establecer un nuevo pacto 
sociaL · · ., 
P.D. De entre las pocas buenas noticias que suele 

traer el periódico, hay una particular que recon.cilia 
mi fe en el munde globalizado y me permite atisbar 
una tenue luz de esperanza en el futuro de la 
democracia. me refiero á la eleq;ión de.! 
afroamericano Chuck E. Burris como alcalde del 
pueblo de Stone Mountain, Gi;orgia. ¡¡Nada me
nos que un alcalde negro en el pueblo donde nació 
el tristem.ente célebre Ku Klux Klan!! ¡Salud pn1· 
una derrota a la estupidez congénita del racismo ' 

Irregulares, 14°/o de establecimientos 
de bebidas -alcohólicas 

El titular de Inspección en la Vía Pública, Jorge de la Torre Guerrero, informó que los ocho 
inspectores municipales de esta área han ide~tificado que de cada 100 establecimientos 
expendedores de bebjdas alcohólicas, 14 son irregulares; de estos, 4 son clandestinos y 10 
operan sip licencia, en abierta infh1cción al reglamento de Ja materia. El programase ha cubierto 
en un 90% dentro del Centro Histórico. Según trascendió, en la administració.n anterior se 
otorgaron privilegios como .el cerrar sus negocios después de la hora marcada por el _ 
reglamento, además de que vinaterías y cervecerías venden a traspuertas. (António Silva) 
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Pero no nos vencerán, advierte 

Rumores, mentiras y calumnias dañan el .. 
quehacer gubernamental: el gobernador 

' . ' -

Acuerdos entre Con.eculta y el Foro 1 

-Ciudadano por el Arte y la Cultura_ 
El día 23 de enero el coordinador del 
Consejo Estatal para la Cultura y las ' 
Artes, Manuel .Naredo, y represen
tantes del "Foro Ciudadano por el 
arte y la cultura"- llegaron a los . si~ 
guientes acuerdos: 

que todos los acuerdos y desacuer
dos se publicarán y todas las reunio
nes serán abiertas .. Al hablar, el gobernador Ignacio Loyola 

Vera fue tajante," y advirtió; 
- Hoy-como ayer, las mentiras, las 

calumnias y los rúmores han aparecido y 
han dañado el quehacer del gobierno. 

Al referirse a l{ls fuertes críticas que el_ 
gobierno estatal -·que encabeza desde 
octubre de 1997, ha recibido sobre todo 
en las últimas semanas, el primer manda- -

· tarió agregó contundente: "Pero del mis
mo modo que antes, 1io nos dejaremos 
v~ncer". 

Ourante la ceremoniá donde se dausu-. 
ró la XXIV Asamblea Anual ordinaria 
del Centro Empresarial del estado - que . 
encabe;rn nuevamente el empresario 
Alonso Santamaría Romo y a quien se le 
tomó protesta como tal- , Loyola Vera 
aseguró que los principios y valores que 

· marcan a este organismo "seguirán moti
vando a-sus agremiados a comprometer
se por las mejores causas de _México". 

En preséncia del vicepresidente nacio
pal _de la Copannex, Albe1to Lozano 

· A.lexánderson, y de funcionarios de pri
mer:nivel. el gobernador definió aLen1-
presario contemporáneo como "un ser · 

· httmano que con creatividad y flexibili
dad, busca responder a las necesidades 
_de las personas Y- comunidades, traba
jando por un _beneficio compartido para 
con todos los que intervienen en d proce- . 

. so productivo" . . _ 
En tanto, él vicepresidente.nacional de 

la Copar.mex, Alberto Lozano 
Alexánderson, afinnó que este sindicato 
patro1rnl "pugna fundamentalinente per 
una economía con responsábilidad so
cial, para hacer del nuestro un México 

_ competitivo en un mundo globalizado y 
de reacoinodos". Y señaló a su vez que 
para .consclJidar la transición mexicann, 
"hace falta: algo más que la nomi.alidad 
democrática, sín aportar al debilitamien
to del adversario, sino. por el contrario 
aplicando ún criterio de justicia y ~qui
dad, en el marc'p de .uila nueva .cuitura 
democrátic-a". 

POSGRADO EN MATERIALES 

, En la primera etapa de lo que serán las 
instalaciones del. Centro de Investiga
ción y Estudios Avanzadt::)s 
(CINVESTA V) del lnsti¡u1to Politécnico 

. Nacional, y en donde se inviertei1 más de 
ocho millones de pesos, se construirán 
según el director general, Adolfo Martí
nez Palomo; dos edificios muy importan
tes: Uno de ellos para que se realieen los 
trabajos de investigacióñ -el Gtia.l con
tará con laboratorios, talleres y 24 
cubículos para investigadores-, además 
de una ·.área admipistrativa; y el otrcí será 
destinado al área de enseñanza y contará 
de 24 cubículos para estudiantes, audito-· 
rio, biblioteca y área de servicios. 

Al explicar al gobernador Ignaciq Lo
yola Ver~. sobre este 'centro que ya 
empezó a edificarse en Juriquilla, l'vlartí- · 
nez Palomo quien estuvo acompafiado 
por el jefe de Ja Unidad Querétai·o
Jutiquilla c!_el CINVESTA V; Jesús Gon-

zález Hernández~ dijo también al Secre
tario de Educación, Gabriel Siade Barquet, 
que en una segtinda y tercera-etapa, se 
contrnirán cuatro edificios mas, inc!u- · 
yendo una área deportiva. Y señaló tam
bién que en agosto p~óximo estarán ya en 
posibilidades de abrir el posgrad9 en 
Materiales. · 

Durante la visita a lo que será la prime
ra etapa del Centro de Investigación y 
Estudios Avanzados del Instituto Poli
técnico" NacionaL el gobernador Ignacio 

.Loyola Vera supervisó el avance de la 
construcción que se encontrará ubicad~ 
en una extensión -territorial de 15 hectá
rea s. 

MIRADA SIGILOSA 

Alberto Castro 
Leñero. Exposición 

pictórica -
en el Museo de la 

Ciudad. 

.1.- Ser interlocutores, entendido 
esto como una relación -de trabajo, 
entre- un · grupo de creadores y la 
administración pública de la cultura, 
para la realización de los proyectos 
artísticos y culturale_s presentados por 
el foro. 

2.- El Foro y Coneculta acordamos 
mantener una relación pública y trans
parente de cara a la comunidad artís
tica y a la _sociedad en general, por lo 

Entrega de trabajos, del 2 al 6 

Consulta sobre cine, · 
radio y televisión -

El Consejo Estatal para la Cúltura y las 
Artes, atendiendo la iniciativa externada 
por el Foro Ciudadano por el· Arte y la 
Cµltura de Querétaro, y conforme a los 

-acuerdos con . éste establecidos, invita a 
la · com~fnidad cultural y artística y- al 
público en general, a participar en la 
reunión de consulta sobre cine, radio y 
televisión culturales y . medios . 
audiovisuales que con el fin de conocer 
propuestas e iniciativas de la sociedad 
sobre ·esta-temática. Se llevará a cabo el 
lu0es 9 de febrero a las 18:00 hrs. en el 
Museo de la Ciudad, Guerrero No. 27 

- Nte. 
Las propuestas y comentarios debe

rán presentarse por escrito· y se recibirán 
en· las oficinas •del CONECUL TA, 
Andador Venustiano Carranza No.. (de 
9:00 a 15:00 y de 18:00 a 20:00 hrs. a 
partír del lunes 2 y hasta el viernes 6 de 
febrero del año en curso. 

· Informes en ·los teléfonos 12-02-55, 
14-22-59 y 24-05-70, en la Dirección de 

~, Difusión y Patrimonio Culturál. ' 

3.,. El Fóro y Coneculfa nos com
prometemos a iinpuJsar. conjuntamen
te una Jegislación por la cultura y el 
arte . 

4.- También acordamos una agen
da de once sesiones q).iincenales para 
la presentación de los proyectos y 
propuesta~ en las siguientes discipli
nas: Radio y Televisión .culturales y 

· Cine de arte; Artes plásticas y Foto
grafia; Literatura; Teatrn; Danza; 
Música; Patrimonio cultural; CultU
rás populares; Legislación; Difusión 

_y proyectos multidisciplinarios. 
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El rincón de 
l~s pecado~ 

Señor gobernador 

- ~-

¿Era necesario que le jalara las orejas el 
Secretario de Gobernación para calmar su 

pleito contra la Universidad? 
¿Y porqué renunció a su propio compromiso de 
asistir a la sesión del H. Consejo Universitario? 
La comunidad universitaria debe exigir que la 

reunión sea en la sede oficial del Consejo 
Universitafio, pues es la comunidad universi

taria la ofendida y despreciada con las 
declaraciones del gobernador. 

No es necesario e~ ;;er~r para saber.cuál 
será la postura de los universitarios: · 

¡LO QUEREMOS VER EN LA UNJVER$1DAD! 
El único agachón es el director de la Facul
tad de Derecho, pues aspira a la Recforia y 

qui~re quedar bien con Loyola Vertt. . 
¿Qué ya no se acuerda que Je apostó a 

Femando Ortiz Arana? . 
lngenieroLoyofa, una universidad puede tirar 
a cualquier gobernador. Ya se acabaron los 

tiempos de Camacho Guzmán. -
¿O quiere ser usted un Díaz Ordaz provinciano? 

El coyote cojo 

·.· ., 

"Carismas del Hierro" 
Fósiles; Santos y Chamanes, exposición de piezas forjadas 
en hierro de Carlos García Martínez, en las lnstaladones 
del Centro lNAH. Del 27 de enero hasta el Jt de marzo. 

• HAlt: ~Ultto 1;1:HP<¿. Ef\J 
ü°N e.41..s Mv' L.e:JA~ 

:"1.:..-i = · ..• @tJf "'º~AA 
~~· ••" fl.fCISAiM.-,..Tf 

eL. ~t~ ... 

Ún retó a la comunidad universitaria 

Y aquí, ilustre senado, termina 
el teatro y comienza la crítica ... 

Como cada año, fuimos, mi familia y yo 
(marido, hijos, sobrinos, hermanos, cuña
dos, nada más faltaron el perro, el gato y 
el perico), en fin, fuimos a ver la tan espe
rada pastorela de los Cómicos de la Legua, 

· y digo tan esperada, -porque cada año 
vamos a divertirnos con ese delicioso 
pasaje propio de las fiestas de la tempora
da, pero con un alto contenido de crítica 
social, que nos hace reir de los aconteci
mientos más rele'\/antes en el escenario 
político queretano (metidas de pata, 
resbalones, declaraciones chuscas, cues
tiones serias, etc.) y aprovechamos para 
saludar a los amigos y antiguos conoci
dos, propinando felicitaciones y parabie-
nes a todos y cada uno. · 

Llegamos, compramos n.uestros bole
tos, como cualquier hijo de vecino y poco 

.antes de la hora marcada para el inicio de 
la función, fuimos a ocupar nuestros luga
res. No había alguien que se prestara a 
informar si había un orden, ni nada, toma
mos los lugares que nos indicó un joven
cito, después de un rato de estar indagan
do y por fin la hora señalada para que 
comenzara la función llegó, se fue y en una . 
espera de 45 minutos empezaron con la 
obra de teatro. 
Empezaron al estilo.de Brodway con una 

coreografia muy modesta en un intento ~e 
jazz adaptado a la tradicional obra, bueno, 
vamos a darles chance, están haciendo 
experi·mentos. Continuó tortuosamente la 
obra eQtre albures, malos bailes y mucho 
entusiasmo. No es que se espante uno 
con Ja~ malas palabras, los albures o el 
doble sentido, se vale usarlos, pero no en 
exceso. Cómo iba aquello de que todo 
abuso ... Lq que no se v.ale, es que en aras 
de la modernización teatreril de los Cómi
cos·, sacrifiquen una obra donde lo valio-

Mária Eugenia Siurob Carvajal 

so es el ·alto contenido de-denuncia, 
donde vemos caricaturizados a los ma
los fu,ncionarios, ridiculizad~s algunos 
de los personajes sobresalientes de nues
tra comunidad' o bien la "carrilJa" con 
alquien del público. . 

Para colmo, los personajes fuertes de 
toda pastorela, los diablos, deslucieron 

· en un tímido y descolorido intel'luido. 
Desaprovecharon los recursos que dan 
esos personajes picarescos a- la obra 
tradicionalista (porque habla de· nues
tras tradiciones, de lo cotidiano), le die
ron prioridad a elementos de poca carga 
social. 

No sé, yo ·esperaba ver algo sobre la 
Cámara de Diputados, de los Conseje
ros Electorales, de ·Nacho, Fernando y 
Mariano, de la situación tan dificil por la 
que atraviesa la Universidad, de la falta· 
de control vehicular desde el cambio de 
gobierno, del triunfo del PAN, es más 

· hasta de los ambulantes, lós Palomo con 
.su "dónde quedó la bolita". Pero no, 
salíamos con un mal sabor de boca, por 
los platillos saboreados, y no me refiero 
a la comida; abrimos con una botana de 

· cántiCos gringos en lugar de los clásicos 
villancicos, siendo tan basto el reperto
rio de cantos mexicanos con el tema de 
la época. Seguimos con una mala coreo
·grafia, bailecitos insípidos y fuera de 
lugar, eso sí, mucha gente sobre el esce
nario, pero n:iuy poca de ella actuando~ 
alguno de ellos no tenían ni la mas núni
ma idea de que se trataba. En algunos 
casos había más voluntad que capaci
dad o cualidades histriónica~, que para 

/O~ LO l}.JE. TOOO 
EL ftJE&q U& IJ1rJÍA 
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/ 

""'' e--~";· · 4'.vs .,. 

ei caso no se requieren muchas, así que 
ya se imaginará. 

Lo anterior implica que dado la situa
ción crítica por la que atraviesa la Uni
versidad Autónoma· de Querétaro, un 
grupo de teatro universitario con tanta 
tradición como lo es Cómicos de la Le
güa, no queda .exento de mostrar una 
calidad teatral, por el contrario ahora es 
cuando deben demostrar que es un gru
po que ha ganado su lugar entre los v 

queretanos y los no queretanos. La ac
titud de todo universitario debe ser re
flexiva, de análisis social, autocrítiC.. y 
de apertura a una actitud de apli_cación 
práctica de los conocimientos adquiri
dos en el aula. La conciencia social no 
puede quedarse aparte, no ,pebe sepa
rarse de una· actividad tan importante 
como el teatro, que adicionalmente se 
ha empleado como medio· de esparci
miento y recreación, pero también como 
medio de dénuncia y compromiso so
cial. 
. Es lamentable el deterioro del teatro 

estudiantil, nue,U-os aJD!gos Cómicos · , 
perdieron la oportunidad de echár el 
cascabillo y el chistorete con los cuates, 
cualquier obrita (no es peyorativo o 
despectivo, simplemente tiene una con
notación de contenido) comercial pudo 
haber hecho mejor lo que ellos presen· 
taron, su valor no es competir con lo que 
se vende fácilmente, sil valor consiste 
en presentar obras· de calidad, con alto 
contenido, aprovec~ando los recursos 
de ~ente que se prepara para servir a la 

. sociedad, arribando a otros estratos de 
la sociedad. La cultura teatral no se eta en 
los grandes teatros comerciales, se da 
en los grupos independientes y en los 
talleres wliversitarios. 

En Querétaro, hay. público conocedor 
del teatro, hay una cultura teatral que se 

. ha construido a través-de los años, y si 
no, pregúnte<le a cualquiera de los gru
pos de tatro callejero, o a los teatreros de 
corazón, a los grupos que participaron 
en el Foro de Cultura celebrado en nues
tra Ciudad en . días pasados, al sector 
privado que vive del teatro y que ha 
proliferado, en fin gente con amor a este 
arte bien aceptado y valorado en nues
tra cultura prov~ciana. 

Por todo ésto, hablar de una tradición 
en teatro, no.hace referencia a antigüe
dades, la acumulación de los años no 
tiene un significado de calidad, el argu
mento de ser · los prinieros, nos hace 

. alusión a un origen y a un proceso 
congruente con la realidad cultural del 
pueblo. La,antigüedad no tiene sello de 

- ·garantía de calidad en cada puesta en 
escena: 

· Por lo pronio quedan muchas pregun
tas en el aire ¿Existe algún consejo tea
tral o giupo que decida el rumbo, las 
obras, actores, ·coreografía, etc.? ¿Qué 
s~ hace con los recursos financieros que 
se obtienen -Je las funciones .y la vendi
mia? ¿Puede s~r Cómicos dela Legua un 
grupo "utofinanciable o· que allegue re
cursos. a la Oniversidad? ¿Qué hace este 
grupo por mejorar la cultura teatral en 
nuestra ciudad? 

Los universitarios tenemos la respon
sabilidad de asumir un p~el crítico en el 
cambio, ser más exigentes, estar acordes 
a los tiempos que vivimos y enfrentar el 
reto impuesto por' las condiciones ac
tUllles, en pocas palabras, no ser vulne
rable5 ante los ojos de la ciudadanía. 



Se escucha en nuestro ambiente uñ rumor 
que ojalá se convierta en realidad 'en poco . 
tiempo, si bien para desearle buenos deseos 
se-necesitaría un período de tiempo mucho 
más la(go, por lo que supone: el echar a andar 
el "Plan Nacional de Educación §exua I" y al , 
que de nuestra cosecha le cainbiainos la paite 
final, en concordancia con connotaciones 
diversas. 

Una de las cosas que se requieren para 
llevarlo a cabo, es elaborar'Illaterial didáctico 
de acuerdo · a temáticas, grados escolares, 
nivel de desarrollo (cognitivo, psicosexual)
de las/os involucradas/os, material que en 
nuestro país se puede encontrar en mínima 
cantidad; a excepción del elab.orado por la 
.Fundación M,exicana para la Planeación Fa- . 
miliar entre los que se cuentan videos, 
audiovisuales, rotafolio; juegos, folletos en
tre otros, pero que actualmente.son·dificiles 
de adquirir dad.o el costo de dicJ10 material y 
el salario de profesores, profesionistas de 
disciplinas como educación, psicología. me
dicina, trabajo social, etc. 

Se sabe que a nuestro akance relativamen
te, y como herramientas para utilizar en el 

Es más redituahle ... • . 4 
retire y se le g:1ranticen -mediante la jubila
ción dinámic.a- condiciooes decorosas de 
existencia?, ¿o es moral que un maestro ancia- : 
no, que ya no podrá encontrar trabajo en 
ningún lado y después de 11aber entregado 
su vida en el desarrolló de este país. viva en 
la miseria y .el abandono'( · ' 
5. Para justificar el que el gohiemono podrá 

atender las necesidades financieras de la 
UAQ,loyola Vera argumenta-que ya "hay un 
presupuesto. consensado en el que todos los 
recursos están etiquetados" y que el dinero 
no alcanza ,para más. ¿Con quiénes •ha · 
consensado el presupuesto? ¿Dónde está el . 
informe público de las partidas a las · que se 
destinarán los recursos del gobierno? Aun
que el señor Loyola Vera está reaccionando 
como si el presupuesto que se destinará a la 
UAQ saliese de sus bolsillo personales. hay 
que aclararle que él no es el dueño del dinero 
público, como puede serlo del capital de sus 
propias empresas; él es, tan sólo, el adminis
trador de los bienes del pueblo para satisfa-

Crisis de la_ UAQ, ... • 6 
tarios y queretanos. sino que ha defraudado 
a todos aquellos que con honestidad depo
sitaron ren él y en su pa11ido, un voto de 
confianza POR EL QUERET ARO QUE TO-
DOS QUISIER.AMOS VER." . · . . 
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Educación para la sexualidad ción de uno regional, local o nacional sobn.; 
x tematica. Nuevamente Mexfam nos ofrece 
apoyó técnico a través del texto.mencionado, 
para aclarar que si se quiere producir un 
video, es necesario establecer un proceso de 
comunicación entre lasf os involucrados~ para 
definir, de entrada tres cuestiones básicas: 

,;y SI. EXl.STl.ERA EL PLAÑ .. NACl.ONAL '"' ~ 
·oE EoLICACl.ÓN PARA LA .SEXUALl.DAo? 

• • Elizabeth Contreras Colín 
Qué es lo que se va a grabar (qué es lo que se 
desea comunicar en el video), para quienes s..: 
editará un video (población blanca a la qu..: 
iría dirigido), y para qué se produeirá y graba
rá el video (de .alguna manera, los objetiws 
a lograr con el mismo). 

trabajo grupal, se tiene al cine, el video y la 
televisión. En primer lugar, existe la posibili
dad de recomendar la asistencia a ver alguna 
película que, por el tema, pu~da servir des
pué~ para generar comentarios, cine, debate 
con losias estµdiantes. Según uñ texto edita
do por la misma Fundación Mexicana para la 
planeación familiar (Mexfam), los aspectos 
pedagógicos del cine debate tienen que ver 
con mostrarle al público :algo o situaciones 
con cierto impacto emotivo, contenidas en el 
mensaje del película, que sirvan para diferen
tes fines, pm: ejeniplo, mosttar la diversidad 
del comportamiento ~xual. Una película como 
"El libro de cabecera" que recién pudimos 

cer las necesidades del pueblo mismo. Por 
tanto, el consenso lo debemos .dar nosotros, 
no su camarilla de funcionarios. Y.la sodédad 
civil pide mayor atención a . .la universidad 
pública'. .En algo .tiene razón ILV: que es 
necesario que al inte.ri9rde la UAQserevisen 
las fina11zas y que se destierre la corrupción 
que sospechamos o· que sallemos con-certe
za. Pero esto no implica el despido de traba
jadores ni la limitación operativa de las áreas 
académicas ni la abrogación del contrato 
colectivo de.trabajo. Se requiere, sí, de ~na 
auditoría a fondo de ·las finanzas universita
rias; pero ésta ha de hacerse a la luz de los 
programas académicos~ d.el proyect0 social 
de la universidad, nG a la inversa. 

6. Por -eso urge que se dé inicio a un 
congreso universitario, en el que académi
co~. trabajadores, estudiantes y sociedad 
civil analicen la condición actual de la UAQ, 
redefinan su proyecto social, ·establezcan 
consensos respecto al presupuesto que s.e le 
habrá de destinar, estructuren estrategias de
operación· y vigilancia, para actualizarla se-

Sigifredo ·Soltero ... •1 
cuestianamientos en privado. No se· vale 
andar cuestionando públicamente porque 
estamos minando la misma autoridad moral . 
de nuestros gobernantes ·emanados del 
PAN",Clice con firn1eza. 

Panista desde 1888, Soltero Alvidrez nació 
hace .34 años en Chihuahua pero es "quere~· 
tano por decisión" desde que llegó a radicar 

· a S~n Juan hace 20 afios. Dice qüe su partido 
está disfrutando el éxito en la entidad. Elogia 

- el_ trabajo de su todavía líder 'estatal, Ra.món 
Lorencé, y_ advie11e _que las debilidades an
dan "eh las cuestiones de organización": 
térremos· estructura partidista .en casi todos 
los- municipios, pero en otros no tenemos 
nada, ni estructura ni afiliados, ni simpatizan
tes. De allí que una de las prioridades, en caso 

disfrutar en Querétaro da cuenta de compor
tamientos sexüales diferentes (y aún seme
jantes) a los vividos sea personal, colectiva, 
culturalmente. 

Tener la posibilidad de dialogar sobre la 
película con cuarenta estudiantes y escuchar / 

. argumentos, comentarios, cuestionamientos, 
lleva al logro de una dinámica muy movida, 
placentera cuando se tiene tiempo suficiente 
para ello, y aún al establecimiento de lazos 
afectivos entre cinéfilos/as que se encuen
tran en el grupo, ya que pueden seguir reunién
dose para dialogar sobre otras películas. 
Una herramienta más dificil de manejar es el 

video, sobre todo si pensamos en la produc-

Existen diferentes tipos de video, _como el 
documental, el de.reportaje, el de ficción, y 
otros. En México se ha realizado videos para 
exponer situacionés como la violencia sexual. 
el SIDA, la relación de pareja o trieja, etc. 
Videos como "El árbol deCllicoca", "La vida 
sigue". "Barrip de la Cruz"han sido utiiizados 
en muchps foros del _país y en todo tipo de 
instituciones, como pretexto visuaL para en
tablar ese dialogo con interlocutores de dife
rentes edades, y teniendo cómo tema central 
las manifestaciones de fas s~xualidades hu-
manas. 

... 
gún· las necesidades de los grupos mayorita- ción; es necesario que, ahora, IL V precis..: 
riosdelasociedadmexic.anacontemporánea.. cuál es su concepto de universidad pública 

Confihneza,elConsejoUniversitarioyase ·· y en qué .difiere dt: la publ-icació-n 
pr.~nunció" enérgicamente en contra de las "malintencionada" de sus declaraciones. 
declara~ionesdeILV (LaJornada,30.1.1998); . 8. El. esfuerzo que realiza el gobierno mex~-
perº este . .asunto no se debe convertir en una canó por "compensar" a banqtteros y a em-. 
mera guerra d~papel; es necesario empren- presarios . de carreteras, por causa de fas 
der acc_iones que beneficien a la universidad "pérdidas" que han sufrido, lo entiende Lo-
y a la sociedad que la sostiene. yola Ver-a eomo una aeción necesaria. Por eso 
7. Según informa LaJ ornada del -viernes 30 considera que es más redituable salvar caJT..:-

de enerp, el .día anterior·serc;:unió el Consejo · teras que universidades. A este señor gober
Universitario de la UAQ. Allí, Gabriel Siade nador habría qm; responderle que el pueblo 
Barquet-secretario de educación del estado- · tiene intereses y necesidades•diferentes a los . 
extemó que la publicación de las declaracio- que él proclama y que, por tanto, para. el 
nesdeILVhechaporlaJarr_iadaelmiércoles pueblo es más redituable salvar universida-
28 era mal intencionada; igualmente, que el des que gobernadores. Ya han caído varios 
propio gobernador llamó por teléfono al rec- de ellos en Chiapas, ep Guerrero, en Oaxaca 
tor Zepe<la Garrido para ofrecerle aclaracio- y en otras partes del país. Los gobernadores 
nes al Cansejo Universitario. ¡Qué bueno pasan, las liniversidades públicas no. 
que Siade Barquet y Loyola Vera afirmen que · Si en la perspectiya de IL V "el probl.ema d..: 
hay mala intención en la publie<ición del la universidad es financiero, no político", es 
diario nacional mencionado! Sin embargo, ni preciso que más bien entienda que el proble-
la comunidad universitaria ni la sociedad civil ma del gobernador es político y de proyecto 
se pueden tragar la excusa de la mala inten- social, no financiero. ' . •. 

para convenc.er a los 66 consejeros estatales: nan su corta edad y el '~divisionisrno" del 
"Mis posibilidades . son buenas, no puedo P A:N en San Juan del Río. 
decir que la tengo ganada porque sería una "Primero, les quíero recordar que nuestn, 
falta de respeto hacia mis compañeros conse- dirigente nacional, Felipe Calderón Hinojosa, 
jeros que son los que van a decidir; pero mis ._ es apenas 8 meses mayor . que yo, y que el 
posibilidades son buenas para ganar o por lo dirigente estatal en Chihuahua Javier Corral, 
menos para hacer un papel digno". Mi cam- que acaba de terminar su perío~o. entró a los 
paña será respetuosa ·y voy a ,tratar de ganar 27 años. Tengo la edad ideal para que en el 
en buena lid. . · · PAN se .dé el relevo gener:acional, para que 
. Profesfoni's~ en el área de programación y los jovenes sea.mos a partir de ahora ya no 

analista de sistemas, Soltero Alvidrez presta espectadores, sino protagonistas. 
sus servicios de desarrollo de sistemas en "Y segundo: Guillermo Herbert (líder dd 
seis plantas .del grupo ('.annon Mills ---dos , PRI en SJR) ha dicho q_ue cómo quiero ser 
de ellas ubicada,s en el municipio de San J~ dirigente estatal si nó he sidó capaz de unir _a 
_deH{f.o y cinc!> ptas en el e~tado de México- los panistas de San Juan. 
; asegura que pese a que se le ha cuestionado Aclaro que en .San Jua!l del Río .no existe . ~ . 
su edad para dirigir al PAN en el estado de - divisioriismo, más bien hay diferencias de :'~'::~ 
Querétaro, "tengo experiencia de dirigencia opinión que son muy sanas y qué bueno que .t~ ' 

No es de extrañar que mientras aguí se 
relean el PANvelPRI(tal como lorefleJan las 
Cleclaraciones CleJ emPRisario enlP ANizado J. 
a nivel naci.onal las cercanías ideológica~ efe 
ambos partidos los unen en sac1'osanta alian
za. La Universidad, como institución acadé
mica, no debe ser un es¡)acio_de lvcha política 
entre los partid<:Js que uchan ·por 'el poder, h1 
UAQ no debe _ser rehén del panismo ni de 
nin~n ~tro partido .. Por otra pa1te; l~s uni
vers1tan-0s, no somos, no podenlbs;1.u debe
mos ser,. parafraseando ~1 Barllett, el:~'payaso 
de las cachetadas". Señor Gobernador, fosta 
de agresione~·¡tJaJJ,ni"'.en¡idad Autpnoma de 
Querétaro .. , - _de ganar la competencia íntema~:es trabajar ·a 

dentro del partido, ·nada menos áhora soy existen. Yo sostengo que donde todos pien- ~ 
presidente dfl Comité Directivo .1\4unicipal · san igual nadie ·piensa mucho. Y cuando hay 

Son ya más de ci<,m .. : 
ción (que la pasión es otra cosa) llegaron a 1 
poder. Ahí están ahora. 
. Son ya más de cien días. Desde luego pocos 
para valorar su actuar, aunan las improvisa
ciones y las ineficiencias (cuando no la · 
pre1JOtencia) les queda mucho tiempo. 

Redefinir su actuar, realizar la obra que se 
espera cl_e ellos: G_u~1pl,.ir,. en fin. sus propósi-
tos, realizar su des1deratum. · . · . 

Será ·entonce.s cuando ~leh~~ ,;n:tliza.rse y 
juzgar. No antes. Qúé ~1os quede la esp.eran- · 
za, en el fondo,4~ ¡;st.~ caja~d_ep~Ud;Qf:J»· ¿Qué ... -
más? : ·~· .~ , . _ .:: ,, .' . 

· pa1tirdemarzopara "hacerqueetpartidoesté 
fuerte en todo el estado". · 

En síntesis, ofrece: menos grilla_palaciega y 
n1ás trabajo pattidista. . ·~. ·· 

Y advierte: "Si el PAN llega al año 2 mil 
confiándose en los resultados de los votos 
en Querétaro; San" Juan del Río,Eze.quiel 
Montes y Amealeo, que fue donde ganamos, 
y descuida todos los demás municipios, co
meteríamos.un grave etTOr. Es.preferible tener 
w1a estructura f!\Js. oménos pareja en todos 
los rúunicipios de todo el estado, para no 
estar cunfiados de lo que pase en ·l_lno o dos 
municipios;'. · · .' 

Considera que su .paso porc diversa.~ res
ponsabilidades partidistas será suficiente 

en San Juan del Río, én donde por tercera algujen q1.1e ·no piensa igual al presidente del 
ocasión estamos en el poder. Y eso ya habla . .. Comité Municipal o a otros panistas, fortak-

. de que tenemos una experiencia valiosa en - ce la pluralida.d y al engrandecimiento del 
cuanto a la labor partidista". · .··." partidQ._i · 

Precisa que tambien tiene experie11cia "de En SJR los panistas. es.tamos unidos en lo 
haber ido a sembrar donde no teníamos nada.'" esencial". · 
En 94 fuí candidato a dip~do en los muni- _ 
cipios de Cadereyta y San Joaquín donde no 
babi-a absolutamente nada.de PAN. Yo sabía 
que las posibilidades de ganar allá eran poco 
menos que nulas, así que fuí a hacer labor de 
homiiga, a juptarrepresentantes de casilla en 
todas las comunidades y cuidar que nuestros 

· votos si bien: fueran pocos, fueran respet(!_.;, 
do.s,,?. _, ... -: · , . - ·-· _ · _ .' ;l~ .;:.:~~ 

Porúltnno, se defiende de quienes le impug-
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Pánfilo y Primitivo 

MAL AUGLJRIO 

• Sigifredo Soltero A l~idrez 

-¿Ya fonnaro'n el Comité Estatal de su 
partido, don-Primitivo'? 

-En esas andarnos. don Pánfilo. ¿Por 
qué !~pregunta'? 
-Sólo quería saber si usted ha sido ya 

mv1tado a fonnar parte. 
-No hasta ·el momento. Pero sea invi 

tado o no, no tengo duda de que este sérá 
el mejor Comité Estatal · que mi partido 
haya tenido en su historia. 
-¿Por qué la segwidad? 
-¿Cómo por qué? Es el primero en 69 -

años años, que es electo democráticamen
te. 

-¿El primero en 69 años'? Ya estaban 
más que grandecitos para haber si do 
democrátas hace décadas. ¿No le parece 
que la democracia les llegó demasiado 
tarde? 

-Nunca es tarde para la den1ocracia. 
don Pánfilo. En m1 partido estamos felices 
porque ahora si nos dejaron elegir a nues
tro dirigente estatal. 

-Mal augurio. don Primitivo. 
-¿Cómo que mal augurio'? Explíquese. 
- Verá usted: tengo mis razones para 

pensar que su partido dejan que la demo
crnéiase imponga solo cuando la cúpula ve 
. que están perdidas o están por perder. 

-Lo que pasa es que usted todo lo que 
mi partido hace lo ve mal. 

-Vámonos a la hi.storia recienti:, don 
Primitivo. ¿Se acuerda que en 1989 mi · 

· partido ganó la primera gubematura? 
-Me acuerdo, cómo no. La perdimos 

porque Salina.~ .impuso a chaleco a Marga
rita Ortega como candidata en Baja 
California y Ruffo nos ~anó 
-A ta siguiente ocasion, eligieron a su 

candidato en una convención y perdió. 
-Fue sólo mala suerte. Una golondrina 

no hact! Vt!rano. _ 
,,-Permitame. También en Guanajuato, 

cuando.había que pon_erle rival a Chente, 
eri su partido eligieron a Nacho Vázquez 
en convención yperdió. EnJalisc.oEugenio 
Ruíz Orozco salió electo en convención y 
perdió contra Beto Cárdenas. . 
. -Han sido coincidencias. q~e además 
no se han dado en nuestro estado. 

-Le pongo más ejemplos: en· 1994, et 
único candidato a presidente municipal 
que.en su partido se.eligió por decisión del 
Consejo Político. fue · el de San Juan y 
perdió. En el 97 en San Juan nuevamente 

._se.eligió al candidato por Consejo, y vol
yieron a perder. 
-¿Y qué pretende usted con esas com-

paraciones? • 
- Nada más decirle que en mi opinión, 

cuando en la cúpula de su partido ven que 
· ta tienen difüiL q~jan las _decisiones en . 

manos de ta m1htanc1a, para que s1 las cosas 
salen mal, los meros meros se laven las 

. manos y la militancia comprenda que lo 
mejor es no arriesgar y seguir como antes. 

-¿Y qué tiene que ver eso con que a 
nuestro presidente estatal lo hayamos 
elegido democráticamente? Usted me ha-
bló de puros candidatos. · 

--Es lo mismo don Primitivo. Si final
mente su partido n¡,¡ levanta la cabeza, 
Mariano culpará a quienes eligieron al 
dirigentt! y él hará lo que -Pilatos. 
- Pues qué manera tiene usted de querer 

aguarle la fiesta a uno. Ya estaremos vien
do en su partido cómo les va con la elección 
·de dirigente. . 

-No tiene por qué irnos maL En mi 
partido las reglas están tan claras que no 
tenemos que andar inventando métodos 
de ele9ción. Como vamos a elegirahora. lo 

, hemos hecho siempre. 
- Ya tendré la oporttmidad de criticar

los. don Pánfilo. 
-Se va a quedar. con las ganas. don 

Primitivo. 
-¿Le parece que la próxima hablemos 

de Chente el acelerado? 
-Me parece bien. Y de paso hablamos 

también de Manuel el arrepentido. 
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AMANECER· 
. . DE QUERETARO 

SEMANARIO DE INFORM.;\CION, ANALfSIS Y ALTERNATIVAS 

~N-. , JUAN DEL RI 
Preparan Plan Estatal de Desarrollo 1998-2003 

Discuten -nuevos mecanismos para mejórar en 
salud~ vivienda, jústicia y seguridad 

Tiempo's. 

Lina M. Salinas Flores 

Fwtcionarios ~wticipales ... de San Juan del 
Río, Tequisquiapaf! y Pedro Escobedo se.; 
reunieron para aportar propuestas para la 
elaboración del Plan Estatal de Desarrollo 
1998-2003, en donde fueron instaladas 23 
mesas de trabajo. . - , :; 

Los temas fueron: vivienda, desarrollo eco~ 
nómico, industrial, seguridad e impartición 
de justicia, Jos que fue~on ábordados por l~s 
répresentantes del gobierno estatal y muni
cipal, .~sí como d~. los sectores d·e Ja sociedad . 
En la maugurac)on de este foro, el ·alcalde de 

San Juan del Río, Gílberto Ortega Mejía, ex
presó el compromiso df"cumplir con eficacia 
las funciones de gobierno y contar con una 
infraestructura administrativa adecuada con 

· personal éalificado y con vocación de seJVi
cio y procesos administrativos ágiles porque 
así lo reclama la sociedad';. 
, El edil dijo que "lograr la integración de 
estrategias en ar ámbito que impulse el desa
rrollo institucional y las propuestas que. han 
de ser cauce para dar· seguimiento como 
gobierno, para marcar el rumbo de esta admi
nistración estatal y municipal". 

2 de febrero Por su parte, el coordinador operativo de 1a 
COPLADEQ y representante de la Secretaría 
de Finanzas, Gilberto Alvaiadejo, comentó a 
los funcionarios municipales y a los Conse
jos de Participación Ciudadana que "se pre
tende reunir todas las propuestas que permi
tan llegar a Jos principales lineamientos de lo 
que será el trabajo del gobierno estatal y qu.: 
permitá técnica y financieramente incorporar 
estos proyectos". 

LLEGÓ LA.HORA_ DE LEVAN-TAR AL NlÑO 

Día de la Candelaria. 
En las inmediac'iones de las iglesias es

tán_ expuestos vario~ Niño Dios y están a 
Ja venta las ropas, huaraches, sombreros, 
coronas, canastas y nichos para llevarlo 
este 2. de febrero a misa. 

·Con esta fecha, el levantamiento del 
Niño Dios, términan las fiestas correspon
dientes al nacimiento de Jesús para dar 
paso a Jos preparativos de Ja Semana 
Santa. · 

"Es llevarlo a misa y vestirlo como d 
·santo que no,s ha hecho nuestros mila
gros", señaló Araceli Durán, de 34 años, 
quieh compra ropa en Jos puestos. "Desde· 
chica sigo esta· tradición y espero 
conserva.arla hasta que Dios me lo permi
ta". 

Desde temprana hora, los comerciantes 
de los diferentes mercados exponen sus 
productos desde dos semanas antes para 
este festejo y días después. 

"Es una presentación del Niño Dios ante 
la iglesia y es una tradición el hacer una 
pequeña comida después de la misa para 
cumplir también con el compromiso del 
Día de Reyes, si a uno Je tocó el muñeco", 
·Comenta Ana Rojas, estilista. 

"Desde que me casé, adquirí es-a tradi
ción de la familia de mi esposo~al principio 
no me gustaba, pero era una manera 'de 
salir de la casa y .andar en la calle compran
do las cosas y la comida para el festejp y 
no sé que significá el Día de la Candelaria, 

pero me gústan las fiestas con la familia", 
dice la mujer rubia que viste de forma 
juvenil a sus 27 años y qué a Ja fecha es 
ama de casa. 

Así, cada quien festeja el Día de la 
Candelaria a su manera y otros como 
pretexto para hacer fiesta y reunirse con ... 
los demás fieles. 

Indicó que con este Plan de Desarrollo 
Estatal se busca diseñar estrategias en un 
mejor sistema de salud, estructuras y esque
mas que permitan tener una mayor claridad en 
los regímenes de justicia y seguridad en 
todos los aspectos que se tratan para juntos 
construir el nuevo ivmbo d_el estado. 

SoN YA iv\Á'S DE CIEN DÍAS . / 

JuliánAlvarez Cervantes 

Con suficeintes credenciales utilitarias a la 
vista, los empresarios, los hombres del 
dintero, según vemos, no se conforman aho
ra con haber acumulado suficientes bienes y 
disfrutar -ile las comodidades que les da su 
privilegiada posición. 

Desdeñoso antaño hacia el quehacer polí
tico que nos ha gobernado y cuyas acciones 
(dicen) Jos han dañado, se lanzaron abierta'
mente a la conquista de los cargos públicos. 
para-sumar al dmero el poder; obtenido me
diante el voto inducido con grandes dosis de 
mercadotecnia chapucera~ 

Listos para desplazar al polític_~-po~ítico, 
hombre clasemediero, de profes1on liberal -
generalmente, quien vino preparándose con
cienzudamente para dar el gran salto en e)· 
momento oportuno gracias al padrino {pre
visto o emergente). Abogados en su mayo-

ria, estudíosos de Aristóteles y Platón (por lo 
tanto de Sócrates),, así como de Maquiavelo 
y Marx, pasando por Demóstenes. -

Político pobre que. {¡pobre político!) no se 
conformó con sus honorarios y gratificacio
nes y cayó en la tentación y por ello en 
conuptelas, corrompiendo a la vez aquienes 
le rodearon (y al sistema todo). - . 

Agraviados los empres;Jrios se improvisa
ron políticos (¡faltaba más!) y esgrimieron 
sus motivos, éxpusieron su verdad y su~ 
propuestas para el cambio, reconociendo 
sus carencias'. (porque las personas que tie
nen cultura no están aquí, diría Salvador 
Olvera Pérez). 

Y porque el discernimiento y el poder de 
análisis no estarían en el grueso de la pobla-
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